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Твой долг, животновод!
Сегодня открывается областное 

совещание передовиков животно- 
водства,-

Большими трудовыми успехами 
встретили труженики колхозов 
совхозов области совещание пере 
довиков. Досрочно выполнены пла 
ны по продаже государству мяса 
молока, яиц и шерсти. К 10 июня 
государству продано больше, чем 
за этот же период прошлого года 
мяса на 15 процентов, молока 
на 60 процентов, яиц — на 51 про
цент и шерсти — на 40 процентов

Во всех хозяйствах области бы 
ло развернуто соревнование за пра
во участия на областном совеща
нии животноводов. Это право за
воевали лучшие доярки, телятни
цы, свинарки, чабаны и другие ра
ботники колхозов и совхозов 
маяки сельскохозяйственного про
изводства.

Первенство в соревновании доя 
рок держит Мозгалева Валентина 
Семеновна, доярка совхоза «Рыба 
ловский» Томского района. За 
5 месяцев она надоила от каждой 
коровы по 2.277 килограммов мо 
лока.

Скотники-пастухи Березкинской 
фермы совхоза «Рыбаловский» 
Яков Михайлович Петров и Павел 
Николаевич Сапрыгин за 5 меся 
цев обеспечили получение надоев 
молока в среднем по 1.980 кило
граммов от коровы своего гурта.

Нельзя не отметить успехов пе
редовых свиноводов Первомайско
го район , где особым мастерством 
выделяются работники фермы кол
хоза «Маяк*.

Большинство ферм и хозяйств 
нашей области стало выполнять 
планы продажи мяса за счет орга
низации планомерного интенсивно
го откорма молодняка крупного 
рогатого скота. Особенно хорошо 
этот метод поставлен в колхозе 
«Северное сияние» Бакчарского 
района

С большой любовью работает 
на откорм» молодняка крупного ро
гатого скога в колхозе имени Ле
нина Чаинского района Екатерина 
Федоровна Перевозчикова. Она по
лучает среднесуточные привесы от 
каждою теленка по 1.000 граммов.

Десятке лет трудится телятни
цей в колхозе имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района Мария

Ивановна Ефремова. Она вырасти
ла за это время около 2.000 те
лят. И в текущем году Мария Ива
новна добилась среднесуточного 
привеса по 850 граммов на каж
дого теленка до 6-месячного воз
раста.

Немалый вклад в выполнение 
планов к обязательств по продаже 
государству продуктов животно
водства внесли птицеводы. В со
ревновании работников птицеферм 
впереди по-прежнему идут птич
ницы совхоза «Молчановскнй». 
Звено птицевода В. И. Стратулата 
получило по 93 яйца от курицы- 
несушки. Птицеводы совхоза «Кол- 
пашевский» уже собрали и сдали 
государству 1 миллион 137 тысяч 
штук яиц

Чабан колхоза «Комсомолец» 
Асиновского района Н. М. Фролов 
за 5 месяцев получил на 100 овце
маток по 140 ягнят.

Наша задача — научить всех 
тружеников сельского хозяйства 
работать гак, как передовики кол
хозного и совхозного производства.

В текущем году колхозы и сов
хозы более организованно завер
шили зимовку скота и перевели 
животных ва пастбища. Все это 
позволило значительно увеличить 
производство продуктов животно
водства. За 5 месяцев надоено мо
лока на каждую корову по 1.05. 
килограммов, производство -его 
увеличено по сравнению с прош
лым годом в 1,5 раза. Значитель
но больше произведено мяса, яиц 
н шерсти

И все же не все имеющиеся ре
зервы повышения продуктивности 
животных к увеличения производ
ства продуктов животноводства 
приведены в действие. У нас есть 
такие хозяйства, где медленно ра
стет продуктивность скота и пти
цы, не выполняются планы произ
водства в продажи государству 
продуктов животноводства. В ря
де хозяйств ослаблено внимание к 
вопросам пастбищного содержания 
животных, неправильно скомплек
тованы гурты, не везде скот обес
печен водопоем и минеральной 
подкормкой, нарушаются режим 
содержания и распорядок дня.

Лето — самый благоприятный 
период для повышения продуктив
ности скота. Это пора не только

оольших привесов, высоких надо
ев, ко н самой дешевой продукции. 
Поэтому задача животноводов со
стоит в том, чтобы использовать 
его с наибольшими результатами.

Самое главное — обеспечить 
обильнее кормление животных, ор
ганизовать хороший уход за ними. 
В каждом хозяйстве должен быть 
составлен план использования 
пастбищ, организованы загонная 
пастьба и обильный водопой.

Лето — это и подготовительный 
период для увеличения производ
ства продуктов животноводства зш 
мой. От того, как мы заготовим 
корма, отремонтируем и подгото
вим к зиме животноводческие по
мещения, будут зависеть результа
ты работы в предстоящую зимов
ку. Поэтому уже сейчас на кажд>>, 
ферме, в каждом хозяйстве долж
ны приступить к подготовке и ре
монту скотных дворов, развер
нуть работы по заготовке кормов, 
чтобы обеспечить скоту сытую зи
мовку. Во всех этих делах самое 
активное участие должны принять 
работника животноводства.

Одно из важнейших звеньев ро
ста продуктивности скота — пле
менная работа. Поэтому усилия 
специалистов и всех работников 
животноводства надо направить на 
выращивание лучших животных 
по продуктивности, правильное 
выращивание ремонтного молод
няка, улучшение зоотехнического 
учета.

Товарищи животноводы! Развер
нем соревнование за получение в 
пастбищный период надоев моло
ка от каждой коровы не меньше 
1.200— 1.400 килограммов, сред
несуточных привесов молодняка 
крупного рогатого скота на нагуле 
от каждого животного — более 
800 граммов, свиней на откорме— 
по 500—600 граммов, добьемся 
полного сохранения нарождающе
гося молодняка.

В ответ на решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС включимся во 
всенародную борьбу за резкое уве
личение производства и продажу 
государству продуктов животно
водства при наименьших затратах 
труда н средств, за досрочное вы
полнение государственных планов 
и принятых обязательств!
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НА СНИМКЕ — группа участников областного совещания животновод 
дов. Первый ряд ( слева направо): М. П. Кабрышева — доярка элитно- 
семеноводческого хозяйства Нарымской селекционной станции, X. А, 
Гейнц — доярка колхоза имени Тельмана Чаинского района, 3. Т. Ми
хайлова — телятница и Л. Т. Кривошеина — доярка из колхоза «Гигант» 
Шегарского района. Второй ряд: М. X. Шапкина — доярка колхоза
«Россия» и Н. Л. Дзюбан — зоотехник колхоза «Россия» Тегульдетского 
района, Е. Г. Мергер — доярка колхоза имени Куйбышева, И. Н. Корни
лов — пастух дойного гурта колхоза имени Ленина, Е. В. Новосельцева 
— телятница колхоза «Путь к коммунизму» Александровского района.

Фото Ф. Хитриневича.

Т Р У Д О В А Я  П О Б Е Д А  
Ж И В О Т Н О В О Д О В  
Т О М С К О Й  О Б Л А С Т И

Выполняя решения мартовского Пленума ЦК КПСС, рабочие совхозов и 
колхозники нашей области развернули активную борьбу за увеличение 
продуктивности скота, за выполнение государственных планов и обяза
тельств по продаже государству продуктов животноводства.

Одержана первая трудовая победа — полугодовые планы продажи го
сударству продуктов животноводства выполнены досрочно.

К 10 июня в целом по области план продажи мяса выполнен на 129 
процентов, молока — на 110 процентов, шерсти — на 109,5 процента. 

Полугодовой план продажи яиц государству выполнен 15 июня.

Лучших успехов добилисв трудящиеся Первомайского, Зырянского, 
Кривошеинского и Бакчарского районов. Они первыми в области выполни
ли полугодовые планы продажи государству мяса, молока, яиц и шерсти.

Совхозы и колхозы области продолжают сверхплановую продажу госу
дарству продуктов животноводства, активнее развивают соревнование за 
досрочное выполнение планов завершающего года семилетки.

Перевыполнили полугодовой план 
продажи государству молока, мяса, 
шерсти и яиц трудящиеся Первомай
ского района. На 10 июня продано 
2.973 тонны молока, 336 тонн мя
са, 14,4 центнера шерсти, 225 ты
сяч яиц. От 123 до 182 процентов 
выполнен полугодовой план продажи 
мяса е колхозах «Искра», «Первое 
мая», «Маяк», «Рассвет» и «Север
ная тайга». По продаже молока 
впереди колхоз «Искра», выполнив
ший полугодовой план на 125 про
центов.

До конца полугодия на заготови
тельные пункты района сверх полу
годового плана поступит 850 тонн 
молока, 75— 100 тонн мяса, 15 ты
сяч яиц.

V
Трудящиеся Зырянского района 

досрочно выполнили полугодовые 
планы по продаже всех видов про
дуктов животноводства. В колхозе 
«Сибиряк» продажа мяса по срав
нению с прошлым годом возросла в 
два, а в колхозе имени В. Кингисеп
па— в 2,4 раза. Резко увеличили 
продажу продуктов, животноводства 
колхозы.. «Советская Россия», имени 
Кирова к другие.

К 1 июля трудящиеся Зырянского 
района продадут государству сверх 
полугодового плана 750 тонн моло

ка, 80 тонн мяса, 200 тысяч штук 
яиц, 25 центнеров шерсти.

*»*
В числе первых сдержали свое 

слово по досрочному выполнению 
полугодовых планов продажи госу
дарству продуктов животноводства и 
трудящиеся Кривошеинского района. 
Здесь к 10 июня сверх полугодового 
плана на приемные пункты отправ
лено 384 центнера мяса,. 366 цент
неров молока, 3,5 центнера шерсти, 
100 тысяч штук яиц.

Лучше всех продажа мяса и -мо
лока была организована в колхозах 
«Победа», имени Жданова, имени 
Калинина.

Сверхплановая продажа продук
тов животноводства продолжается. 
Кривошеинцы решили до конца по
лугодия дополнительно продать 400 
тонн молока я сто тысяч яиц.

***
Продолжается сверхплановая про

дажа продуктов животноводства в 
Бакчарском районе. Значительно пе
ревыполнили полугодовые планы 
продажи молока и мяса колхозы «Си
бирь», «Северное сияние», имени 
Ленина и другие.

До 1 июля сверх полугодового пла
на будет продано 1.400 тонн моло
ка, 80 тысяч яиц, 3 центнера шер
сти.
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Борьба за рентабельность хозяйства идет мно
го лет, с первых дней объединения колхоза, ко
торое произошло в 1959 году. Все эти годы, под- 

§§ бирал ключи к рентабельности всех отраслей 
сельскохозяйственного производства, мы пере
пробовали различные методы организации труда 
на каждой ферме, в каждом маленьком отдель
ном коллективе. Было много споров, были радо
сти и огорчения, было много трудностей. И хотя 
сейчас в принципе найден твердый путь увели
чения производства всех сельхозпродуктов, по-- 
добраны, так сказать, основные ключи к рента
бельности хозяйства и есть уже ощутимые ре
зультаты кропотливого труда, мы считаем, что 
борьба за доходность отраслей —  в самом нача
ле. У нас еще много неиспользованных резер
вов, как найденных, так и не найденных. И 
главная наша задача — привести в действие 
эти резервы, получить максимум прибыли от 
каждого гектара земли, от каждого животного 
общественного стада.

Вот как шел поиск ключей к рентабельности. 
Начали мы со специализации бригад на ̂ опреде
ленной отрасли животноводства. В девятой брига
де (деревня Степановна) создали овцеферму и 
всех овен свели в одну кошару. Только на этом 
«выгадали» шесть человек. Раньше во многих 
бригадах были маленькие овцефермы. Для ухо
да за животными требовалось не менее 8 чело
век: Теперь с этой обязанностью вполне справ
ляются два человека. Естественно, что сократи
лись расходы, ва заработную плату чабанам, а 
также на подвозку кормов к фермам.

Особое внимание мы обратили на свиновод
ство. справедливо рассчитывая, что эта скоро
спелая отрасль животноводства даст эффект в 
кратчайший срок. Маточное поголовье размести
ли в рождественской бригаде. Эта свиноферма те
перь специализируется на воспроизводстве по
головья и выращивании молодняка до четырех
месячного возраста. А свинари, успенской брига
ды доращивают, и- ведут откорм свиней. Сразу 
после концентрации свиноволства выявилась та 
же выгода — сокращение обслуживающего пер
сонала Если раньше на четырех свиноводческих 
Фермах работали 4.2 свинаря да четыре заведую
щих. то теперь в свиноводстве занято всего 17 
человек, хотя поголовье свиней увеличилось в 
три раза, а продажа свинины государству возрос
ла в пять ваз. В 1960 году хозяйство за год 
продало только 590 центнеров свинины. Нынче,

даже по предварительным подсчетам, хозяйство 
продаст более 3.000 центнеров мяса. А по су
ществу ведь мы ничего особенного и не сделали 
в свиноводстве. Такую выгоду нам дали только 
концентрация свинопоголовья и метод интен
сивного откорма. Пока что свинотоварные ^фер
мы механизированы очень плохо. В дальнейшем 
этот резерв также будет поставлен на службу 
рентабельности.

Сейчас в хозяйстве 400 свиноматок. 190 из 
них — основные, остальные — разовые. За 
пять месяцев от них мы получили 2.408 поро
сят. На Рождественской ферме, где содержатся 
свиноматки с приплодом, труд свинарок органя-

бикорма, овсяную муку, клеверный силос, льня
ную мякину, сено клеверное и луговое, карто
фель, белую глину, костную муку и другую ми
неральную подкормку. Всего на центнер приве
са затрачивается 6,1 центнера кормовых единиц.

За 1964 год себестоимость центнера свинины 
составила 70 рублей, а три года тому назад — 
в 1961 — она составляла 180 рублей за цент
нер. Особенно дешево обходится нам свинина с 
откормочной группы — 45 рублей за центнер 
привеса. Таким образом, от продажи каждого 
центнера свинины мы имеем чистой прибыли 
33 рубля. А теперь, по новым закупочным пе

60 копеек в 1960 году до 3 рублей 93 копеек 
в 1964 году.

Добились мы снижения себестоимости и говя
дины. Мы считаем, что основной ключ рента
бельности производства мяса — ■ интенсивный 
откорм молодняка крупного рогатого скота. Эле
менты экономии средств многочисленны. Норой 
отличный эффект дает казалось бы незначитель
ное изменение в организации содержания живот
ных. Вот один из таких элементов: молодняк 
крупного рогатого скота на интенсивном откор
ме содержится в трех бригадах. В прошлом году 
весь силос заложили непосредственно у ферм. 
В итоге на перевозке кормов сэкономили 45 ты

Р е з е р в ы  э н о н о м и и
зован так: коллектив свинарок из пяти человек 
во главе с опытным животноводом старшей сви
наркой П. Б. Нейманне принимает в свою груп
пу свиноматок за 15 дней до опороса и ухажи
вает за ними до опороса, а затем и за порося
тами до отъемного возраста. Как только каждый 
поросенок достигнет 12— 14 килограммов живо
го веса, свинарки передают отъемышей в груп
пу доращивания, а свиноматок — в группу хо
лостых маток. И снова набирают себе группу 
глубоко супоросных свиноматок.

На Рождественской свиноферме для всех сви
ней организована обшая столовая. На кухне 
установлен удобный и высокопроизводительный 
кормозапарник, разработанный и смонтирован
ный механизаторами нашего колхоза. За приго
товлением кормов следит один повар.

Свиньи-откормочники содержатся на сухих 
кормах. Мы считаем такой метод откорма выгод
ным. да и труд работников фррмы при этом зна
чительно облегчается. За свиньями-откоомочни- 
ками ухаживают четыре свинаря — В. Мазико- 
ва. Г. Мазиков. А. Потапенко. А. Абраменко. На 
их попечении 1.600 свиней. Через месяц это 
поголовье увеличится до 2.200 голов. Таким об
разом. каждый работник фермы ухаживает за 
стадом в 450 свиней. Корм со склада они полу
чают сами. Рапиов свиней откормочного возра
ста и зимой разнообразен. Даем животным ком

нам, эта прибыль возрастет до 60 рублей от 
каждого центнера.

Нетрудно подсчитать, что если: мы нынче про
дадим 3.000 центнеров свинины, то в колхоз
ную кассу от продажи свиного мяса (с учетом 
новых закупочных пен) поступит 180 тысяч 
рублей чистой прибыли.

Обычно очень серьезно на себестоимости сви
нины отражается падеж поросят. Благодаря от
личному уходу за молодняком, мы сумели сокра
тить падеж молодняка до 2,3 процента от обще
го поголовья, тем самым уменьшили себестои
мость производимого мяса.

Поскольку в рационе свиней значительное ме
сто занимают различные зерновые отходы и 
концентраты, естественно, что на себестоимости 
свинины отражается и себестоимость зерна. Мы 
стараемся изыскивать резервы снижения себе
стоимости хлеба за счет более производительного 
использования земли и техники, за счет улуч
шения организации труда в полеводстве. Боль
шую экономию нам дало сокоащение зерновых 
токов. Без ущерба для сроков уборки и перера
ботки зерновых мы оставили четыре зерновых 
тока вместо 11. И опять выиграли в рабочей си
ле. в оплате работников токов. На 11 токах нам 
приходилось держать 150 работников, а теперь 
только 33. За счет сокращения штатов себестои
мость центнера зерна сократилась с 4 рублей

сяч рублей. Повсюду установлены автопоилки, 
причем подаем в них только подогретую воду.

Себестоимость центнера привеса молодняка 
крупного рогатого скота в 1964 году снизилась 
больше, чем на 27 рублей по сравнению с 1960 
годом, а расход кормовых единил на центнер 
привеса сократился за такой же период почти 
вдвое. Центнер говядины теперь нам дает при
быль в 10 рублей 7 копеек. А с учетом новых 
закупочных цен эта прибыль возрастет до 19 
рублей 80 копеек.

В этом году, мы планируем продать государ
ству 2.500 центнеров говядины, что даст нам
47.500 рублей прибыли.

Большую экономию в производстве молока 
дает нам измельчение и приготовление соломы. 
Раньше на стало в 180 коров на день привозили 
солому на тракторных санях. Й этого количе
ства обычно не хватало Животные плохо ели 
солому, большая часть ее уходила в навоз. 
Теперь коровам дают солому только резаную, 
запаренную и сдобренную. Такого же количества 
соломы сейчас’ хватает на два дня. да и в отход 
соломы почти не идет. Благодаря гпшготовлению 
этого корма перед вскармливанием животново
ды в месяц экономят 4.950 центнеров соломы. 
Разве плохой резерв для снижения себестоимо
сти молока? А затраты на приобретение соломо
резки мы окупили в одну зиму.

Расчеты убедили нас и в том, что сено вы

годнее возить к фермам на тракторных санях,' 
чем на лошадях. Ежедневная перевозка 40 цент
неров сена на тракторе стоит 5 рублей, а на ло
шадях — 12 рублей 50 копеек. А ведь за зиму 
приходится перевозить до 37 тысяч центнеров. 
Так что выгода ощутимая.

Одним словом, элементы экономии, повторяем, 
многочисленны. Искать их приучаем всех — 
бригадиров, заведующих фермами, работников 
бухгалтерии. Уметь хозяйствовать— это . прежде 
всего. уметь считать. Себестоимость производи
мой продукции, пути ее снижения — главная 
повестка дня каждого заседания правления арте
ли, каждого бригадного и колхозного производ
ственного собрания. Бригадиры, заведующие фер
мами нашего хозяйства умеют считать себестои
мость продукции, производимой бригадой, фер
мой. Этому они научилиеь на занятиях в круж
ке практической экономики, которые проходят 
в хозяйстве’ регулярно.

Правление артели, партийная организация 
стремятся научить считать и каждую доярку, 
телятницу,, каждого животновода. Если каждый 
работник фермы будет себе хорошо представлять, 
из чего складывается себестоимость продукции, 
то каждый будет стремиться искать личные ре
зервы для ее снижения.

В этом году будет у нас прибыльным и мо
лочное животноводство. От производства в про
дажи государству молока рассчитываем получить 
не менее 90 тысяч рублей.

В целом же в 1965 голу, завершающем году 
семилетки, мы'получим 317.500 рублей прибы
ли от животноводства. Это предварительные под
счеты. Но они могут измениться только в сто
рону увеличения.

Первое полугодие в хозяйстве завершается с 
хорошими итогами. К 10 июня колхоз продал 
1.409 центнеров мяса при плане 950 пентнеров. 
продано 8.945 центнеров молока при плане 
8.060 пентнеров, несколько перевыполнен план 
продажи шерсти.

Но. подводя итоги проделанной работы, мы 
ясно видим: возможности использованы еще
не все. Нам предстоит много поработать. Но. 
когда, есть добрый зачин, веселее и трудиться.

Н. ЖУЛЬЕВ,
председатель колхоза «Маяк» Первомайско
го района.

главный зоотехник колхоза.
В. ТРИСС,
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КРАСНОЕ ЗНАМ Я 17 июня 1965  года.

С В Е Т И Т Е  Я Р Ч Е .  М А Я К И !
О В Ц Е В О Д С Т В О  И Д Е Т  В Г О Р У

С лавятся трудом  д оярки  Березнинской  ф ермы Совхоза «Рыбаловсний» 
Т о м ско го  района . Коллектив  этой ф е^м ы  по итогам  пяти  месяцев занял 
первенство в соревновании  ферм района , получив  около двух  ты сяч ки л о 
грам м ов м олока от каж д ой  коровы .

Свой внлад в общ ую  труд о вую  победу вносит доярка  этой  ф ермы Ю. Юх- 
невич. За май от каж д ой  коро вы  своей гр у п п ы  она надоила почти по 400 
кил ограм м ов  м олока .

НА СНИМ КЕ: Ю. Ю хневич.

Не хочется упоминать имен, но я лично 
знаком оо специалистами и руководителя
ми хозяйств, в общем-то хозяйственными 
людьми, но тем не меняв считающими 
овцеводство обузой для колхоза, совхоза. 
Каждый раз, когда при мне затевается 
разговор — выгодны ли овцефермы, — я 
всегда стараюсь отстоять прописку овец в 
каждом хозяйстве, рассказываю многочис
ленные примеры из различных хозяйств 
страны. К сожалению, пока я не могу в 
доказательство выгодности овец предста
вить красноречивые цифры из нашего хо
зяйства. Но это пока. Пройдет немного 
времени, и такие ццфры будут. Овцеводство 
нашего колхоза резко идет в гору. Правда, 
еще ощутимой прибыли от овцеферм нет, 
но главное — нет и убытка. А это уже зна
чит многое, хотя бы для того, чтобы заин
тересовать как руководителей хозяйств, 
так и колхозников в дальнейшем развитии 
этой отрасли.

А планы у нас большие. Мы прежде все
го решаем изменить организацию труда в

овцеводстве. Чабаны у нас надежные *— 
каждый из них работает не менее пяти— 
шести лет, а лучший чабан Елизавета Ни
колаевна Шелезенко ухаживает за овцами 
уже около 15 лет.

Обсуждая дальнейшую перспективу раз
вития овцеводства, мы обратили внимание 
на такую деталь — чабаны в колхозе доб
росовестные, работают по многу лет, а до
ходы от овцефермы растут медленно. В чем 
дело? Посчитали, сколько людей работает 
на молочных фермах, сколько в овцевод
стве. Получилась такая картина. В молоч
ном животноводстве на каждые 200 жи
вотных приходится, кроме доярок, один 
учетчик и освобожденный животновод (он 
бригадир-животновод или заведующий фир
мой). А на овцефермах за поголовьем в 
2.480 овец.ухаживают 8 чабанов. Никако
го учетчика, бригадира или^ заведующего 
здесь нет. Каждый чабан работает сам по 
себе. Получается обезличка, нет единого 
контроля.

Мы решили теперь разбить овец на отары

по 600 животных в каждой. Таких отар 
будет четыре. За каждой из них будут 
ухаживать определенные чабаны (а не как 
раньше — все чабаны смотрят за всем 
стадом). Назначим также освобожденного 
животновода-овцевода. Он будет следить за 
общим распорядком дня, контролировать 
раздачу корма, случки овец и так далее. 
Такой порядок повысит и личную ответ
ственность каждого чабана за порученных 
ему овец.

До . 1960 года в хозяйстве разводили 
овец романовской породы. Потом областная 
племенная контора перестала поставлять 
нам баранов этой породы, мы стали разво
дить овец кучугуровской породы. Но они 
менее выгодны в наших условиях — у 
них низкая продуктивность и сохранность 
молодняка, немногочислен приплод. В 1964 
году мы получили всего 89 ягнят на каж
дые сто овцематок. Теперь мы снова берем 
курс на овец более продуктивной романов
ской породы. С этой целью закупили 
25 баранов этой породы. Обновление ста-

Ф ото Г. Т ка чен ко . { Ж и т ь  м ы  м о ж е м  к р а ш е

БУДЕТ 2 , 5  МИЛЛИОНА ЯИЦ
Продать государству 2,5 миллиона яиц — такое обязательство приня

ли на 1965 год птицеводы нашей фермы.
Насколько они верны своему слову, можно судить по итогам первых 

месяцев работы. На приемные пункты с птицефермы отправлено уже 
1 миллион 137 тысяч штук яиц. Полугодовое задание перевыполнено до
срочно. За пять месяцев на каждую курицу-несушку получено по 70 яиц.

Птицеводство у нас стало доходной отраслью совхозного производства. 
Особенно хороших успехов птицеводы добиваются в этом году. И это не 
случайно. Решения мартовского Пленума ЦК КПСС заставили нас серьезно 
задуматься над дальнейшим развитием этой отрасли. Специалисты совхо
за вместе с работниками фермы взялись за коренную перестройку органй- 
зании содержания птиц и организацию производительного труда работни
ков фермы. Прежде всего сконцентрировали все поголовье птиц на одной 
ферме в трех добротных типовых помещениях. В каждом птичнике можно 
разместить по шесть тысяч птиц. Сооружен батарейный цех для выращи
вания 40 тысяч цыплят. Здесь же кормокухня, где приготовляется корм 
для цыплят „и взрослых птиц. В рационе кур — комбикорма, зерно, мяс
ные и рыбные отходы, зелень (зимой ее выращивают гидропонным спосо
бом), минеральные корма, различные витамины и антибиотики.

Центральный птичник полностью механизирован. Раздача кормов, сбор 
.яиц, очистка помещения производятся автоматически. В этом году будут 
также полностью механизированы остальные птичники.

Совхоз имеет свой инкубаторий, с помощью которого птичье стадо еже
годно обновляется. Кроме того, с этого инкубатория получают птичий мо
лодняк и другие хозяйства северных районов.

Опыт показал, что цыплята, выведенные в первые месяцы года, растут 
и развиваются лучше, чем молодняк весенней инкубации. Поэтому мы 
нынче начали инкубацию в январе. Молодняк февральского выводка раз
вивается хорошо. В августе молодки начнут нестись. Это будет дополни
тельным резервом для выполнения и перевыполнения принятого обяза
тельства. . .

Концентрация птичьего поголовья, механизация ферм позволили нам 
резко снизить и себестоимость яиц. Нынче себестоимость тысячи штук яиц 
на 12 рублей 11 копеек нике прошлогодней.

А. ЛИХАНОВА,
зоотехник центральной фермы совхоза «Колпашевский».

Росла я в деревне. В колхозе 
работать начала, в колхозе замуж 
вышла, здесь на селе и почет за 
свой труд заслужила. Работаю я 
дояркой. Колхозники избрали ме
ня в правление, а коммунисты 
на конференции — кандидатом в 
члены нашего райкома партии. 
Потому мне на разных заседаниях 
и совещаниях часто слушать при
ходится, о чем люди говорят, да и 
самой иногда выступать. Краси
вые слова говорить я не мастери
ца, но, что думаю, скажу всегда 
напрямик. Так нас и партия учит. 

| Хочу я поделиться своими ду- 
I мами насчет решений мартовского 
I Пленума Центрального Комитета

! нашей партии. Конечно, я только 
о своем колхозе скажу, потому 
что. знаю, где у нас хорошо, а где 
плохо.

Надоила я в прошлом году по 
три тысячи девяносто килограм
мов молока на корову. В сорев
новании четырехсот сорока доярок 
района заняла пятое место. Вот 

_ тебе и слава, и портрет в газете.
! Конечно, хорошо, когда тебя хва- 
* лят, но человеку здоровье нужнее 

славы. А долго ли надюжишь, ес
ли каждый день руками по полто
раста литров молока выдаивать 
приходится? Почти во всех хозяй
ствах доильными агрегатами доят, 
а у нас в колхозе все по старин- 

| ке. И агрегаты есть, да только без 
пользы, они ржавеют. Говорят, 
электроэнергии не хватает, и 
об этой энергии уже шестой 
год разговоры ведут. А будь

у нас электродойка, я бы не 
шестнадцать коров доила, а 
тридцать. И колхозу дешевле бы
ло бы, и дояркам легче. Да, видно, 
не только электрической энергии 
не хватает, но и заботы у наших 
колхозных руководителей мало
вато.

Три тысячи девяносто литров 
молока от коровы — вроде не ма
ло. А ведь это на круг. Если бы
все коровы в моей группе были, 
как, скажем, Талинка или Лена, 
от которых я сейчас больше двад
цати литров надаиваю, то навер
няка средний надой по группе был. 
бы около трех с половиной тысяч. 
Но ведь у меня есть и такая коро
ва, как Цыганка, которая третий 
год не телится и от которой я 
надаиваю по одному литру в сут
ки. Разве стал бы добрый хозяин 
держать такую корову? Никогда.

Чтобы были у нас все коровы 
высокоудойными и была от них 
прибыль, а не убыток, нужно ве
сти племенную работу и зоотех
нический учет. Это дело зоотехни
ка— знать родословную каждой ко
ровы, ее удой за лактацию, жир
ность молока,. А у нас такой учет 
никак не заведут. Спроси зоовет- 
работников, от какой коровы та 
или другая нетель, сколько ее 
мать за лактацию молока дала,— 
не: скажут.

Нет у нас и искусственного осе
менения на ферме. Домик для это
го сделали, осеменатора учили, а 
до конца дело не довели.

Вот где наши резервы. Не надо

[ Р Е П О Р Т А Ж !

Ш  А  Д  О  Ш IS
Стадо ра стянул ось  вдоль ул и ц ы . 

С утра  прош ел дождь, и в напоен
ном влагой воздухе по -особом у соч
но  хлопает д ли нн ы й  бич, которы й  
д е р ж и т  в р у ке  за м ы ка ю щ и й  идущ ее 
к  ко р о в н и ку  стадо верховой па стух .

Первые коровы  уж е  подходят к  
р а сп а хн уты м  н астеж ь воротам, и в 
прохладном  ко р о вни ке , где только  
что  царила ти ш и н а , сра зу  становится 
ш ум но:

— Ч ерем уш ка , нуда...
— Стой, П роталинка ...
Д оя рки  «разбираю т» свои х  коров.
Н аконец, все водворены  гю местам, 

и слы ш но лиш ь мерное переж евы ва
ние ж в а ч е к . М е ханик п р и о ткр ы ва е т  
дверь в красн ы й  у го л о к  и вопроси 
тельно см отрит на надеваю щ ую  бе
ло сне ж н ы й  халат завед ую щ ую  фер
мой А н н у  М ихайловну Ш уляеву:

— В клю чать?
С трелки  н а р уч н ы х  часов п о ка зы 

ваю т ровно час.
— В клю чай , Василий Тимоф еевич.
Одновременно с гулом  эл е ктро м о

тора  вспы хива ет ла м п очка , и через 
п ул ьси р ую щ и е  доильны е аппараты  в 
серебристы е ведра уд аряю т первые 
с т р у й ки  парного  молока.

Надои сейчас отм енны е — до т р и 
надцати литров на кор о ву  в с у т ки , 
почти  на четы ре ки л ограм м а  боль
ш е, чем в это ж е  время в прош лом 
год у. Корм ов зим ой бы ло вдоволь. А 
теперь с ко т  пасется день и ночь. 
П астбищ е рядом с поселком  — тр и д 
цать гекта ров  клевера, да и на л у га х  
трава густа я . Осенью перепахал и  
ближ нее  Комарово болото, ны нче  за 
сеяли его клевером. З на чи т  на б уд у 
щ ий  год вы гон  будет еще лучш е.

— По пуд у  м олока тогда доить  б у
дем, — обещает А нна М ихайловна.

На ферме у Ш уляевой , к а к  у  х о р о 
шей х о з я й ки , порядок во всем. В по 
м ещ ении, где охлаж дается м олоко , 
добела вы скоблен  пол, вы стир ан ы  за 
н авески , на улице  под солнечны м и 
лучам и поблескивает ряд б е зуко р и з 
ненно вы м ы ты х  ф ляг. П орядок в 
учете: на ка ж д ую  ко р о ву  заведена 
ка р то ч ка . Мы, наприм ер, м ожем  у з 
нать, что  В олж анка  в м инувш ем  году 
дала 3.229 кил ограм м ов  м олока , а от 
П роталины  надоили... В прочем , ве
роятно , у  хо р о ш и х  д оя рок не м ож ет 
б ы ть  п л о хи х  норов, а Ком аровские 
д оярки  трудолю бивы е и д р уж н ы е .

Ф ерм а пр очн о  д е р ж и т  переходя
щее Красное знам я правления и па р т
ком а  колхоза , полученное за вы соки е  
надои. По итогам  соревнования за 
пять  месяцев Галина Порозова с 
Ком аровской  ф ермы заняла первен
ство во всем Ш егарском  районе. Она 
уж е  надоила от каж д ой  из своих ко 
ров по 1.780 кил ограм м ов  м олока . Да 
и вся Ком аровская ферма в ра йо н 
ном соревновании  заним ает одно из 
первы х мест.

«Выш ли в лю ди» Ком аровские ж и 
вотноводы  сравнительно недавно. До 
1958 года здесь д ойного  стада не бы 
ло

— Семь ле-r то м у  назад дали мне 
со р о к  три  вы бракованны е коро вы  
четы ре ведра один м олоком ер, — 
вспом инает А нна  М ихайловна. — С 
это го  и начали...

На К ом арозской  ферме начала т р у 
довую  деятельность Нина Киселева. 
Отсюда уехала в се л ьхо зте хн и кум , а 
теперь по возвращ ении работает в 
родном колхозе  ветф ельдш ером. Хо
тя ж и в е т  она в Каргале, в Ком аровке  
ее зовут  «наш а Нина».

А нна  М ихайловна начала бы ло нам

расска зы ва ть  о д ругой  Нине — Кош- 
каровой , тож е  ком ар овской  доярке, 
избранной  депутатом  районного  Сове
та, но в это время окончилась  дойка . 
Вместе мы вош ли в соседнее помещ е
ние, где по охладителю  стекали  и зви 
листы е  белые р уч е й ки . По ги б ко м у  
ш л а нгу  м олоко  полилось в м олоковоз.

— Ч еты реста сор ок четыре кил о 
грам м а, — сообщ ил подош едш ий ме
х а н и к  Василий Орехов.

— Удои повы ш аю тся, — с удов
летворением отм етила Ш уляева (сни 
м ок вверху).

Стадо коро в  потянулось на паст
бищ е, а доярни направились домой 
(сн и м ок внизу).

Коровы  разбрелись по л у гу . Па
стух  Иван Дем ьянович Орехов слез с 
ко н я , чтобы под тянуть  по д пругу , а 
заодно з а ку р и ть  со своим напа рн и 
ком  Ф едором И вановичем Ореховым.

Пасти сегодня Иванов черед, одна
ко  Федор не утерпел и приш ел по ин 
тересоваться, к а к  у Ивана обстоят де
ла. Брать»! стали обсуж дать , в ка ко й  
стороне сегодня ночью  пасти  скот.' 
В спом нились слова А нны  М ихайлов
ны : «П астухи  наш и душ евны е к  свое
м у делу».

Н ечаянно я н аступил  на лежавш им 
в траве Иванов бич. Поднял и прочел 
на р у к о я тк е  неровны е вы ж ж е н н ы е  
б укв ы : «Я лю блю  тебя ж и зн ь» . Иван 
Д ем ьянович заметил мой взгляд.

— Песня такая  есть... С лыхали, на
верно? За д уш у  берет. Хорош ая пес
ня...

И оба брата улы б н ули сь  улы б кой  
удовлетворенны х работой и судьбою, 
лю бящ и х ж и зн ь  людей.

В. М АКШ ЕЕВ.
Ф ото Ф . Х итриневича.

К олхоз «Гигант» Ш ега р ско го
района .

' . . . -  :

их искать где-то на стороне, они 
у нас под боком, да беда, что пре
небрегаем мы ими. Все думаем: 
ладно, мол, сойдет. Тридцать лет 
так работали, а теперь нельзя. 
Мартовский Пленум учит исполь
зовать все передовое, быть нова
торами на производстве. Если по 
старинке работать, будем все на 
месте топтаться. А ведь на Плену
ме меры по развитию сельского 
хозяйства неотложными названы. 
Значит, не имеем права и мы свое 
развитие задерживать.

Теперь вот еще о чем я хочу 
сказать. Доярки на нашей ферме 
еще не старые, но уже и не мо
лоденькие. А замены нам не вид
но. Слыхать, в других колхозах 
на ферму идут работать охотно, а 
у нас, если заболеет кто из доя
рок, так никого взамен дозваться 
не могут. Даже подменной дояр
ки нет, работаем без выходных.

А почему не хотят у нас жен
щины коров доить? Я думаю, по
тому, что нет у нашего председа
теля Григория Захаровича Приту- 
пова настоящей заботы о тех, кто 
трудится на ферме. Большое село 
Баткат, а ни детского сада, ни 
яслей для колхозных детишек не 
построили. Как же работать жен
щине, если у нее дома малые де
ти?

Сейчас мы работаем допоздна. 
Устанешь, а все равно сходил бы 
когда вечером в кино. Только не 
приходится нам кинофильмы смот
реть: пока подоишь да до дому 
доберешься —. глядь, уже послед
ний сеанс идет. Так все лето ки
нокартины и не видим. В других 
колхозах, говорят, последний се
анс по просьбе правления нароч
но позже начинают, чтобы дояр
ки могли кино поглядеть, а у нас 
этого нет.

Или же вот, насчет дров и се
на. Те, кто с мужьями, себе дров 
и сена как-нибудь заготовят. А 
как быть одиночкам? Есть у вас 
доярка Зина Шуляева. Трое де
тишек у нее, а муж в прошлом 
году умер. Как ей одной дров на
пилить, если даже выходного дня 
нет? Наняла она на стороне му
жиков, почвезли ей долготья. На
писали тогда все наши доярки 
Притуйову коллективное заявле
ние, чтобы Зине дрова хоть на 
месте бензопилой распилили: Так 
это заявление до сих пор не разоб
рано, и дрова не распилены.

Нельзя сказать, что председа
тель наш бездушный человек, он 
вроде и старается для людей, да 
иногда доброта его половинчатой

'Получается. Вот в прошлом году у 
нас было решено, чтобы того, кто 
надоит за стойловый период по 
1.700 килограммов молока на ко
рову, послать за счет колхоза на 
курорт. Кроме того, за сверхпла
новое молоко еще премиальные 
были положены. Перевыполнили 
свои обязательства двое — Мала
хова А. С. и я. Послали нас на 
курорт в Сочи. Конечно, было там 
очень хорошо, и здоровье наше 
поправилось. Вернулись мы до
вольные, а дома нас огорчили. 
Премиальные наши «подверста
ли» за проезд. Приходилось мне 
96 рублей 40 копеек. И Малахо
вой тоже премия была. А нас пре
мии лишили: дескать, и без того 
вам поощрение. Так мы же пре
мию своими руками заработали! 
И за время пребывания на курор
те нам даже среднего заработка 
не начислили. Да еще было хоте
ли молоко, что за наше отсутст
вие от наших коров доили, из вы
полнения наших планов исклю
чить.

Я так думаю: чтобы больше, в 
колхозе всего было, нужно в пер
вую очередь о тех,, кто работает, 
заботиться лучше. На ..мартовском 
Пленуме решено дополнительно 
большие деньги колхозам и совхо
зам выделить. И наш колхоз не
малую толику нынче получит. 
Так надо нам подумать о том, что
бы часть этих денег на улучше
ние культуры работы употребить. 
А еще создать колхозникам усло
вия для отдыха. Теперь много о 
материальной заинтересованности, 
то есть о личном интересе, гово
рят. А я думаю, что этот интерес 
не только в заработке, а й в  том, 
чтобы работать и отдыхать куль
турно. Не можем мы сейчас так 
жить, как раньше. Больше инте
ресов у нас теперь стало.

Наш колхоз не из последних. 0 
многих хороших делах артели 
идет добрая слава. И села наши 
застроились, не сравнить с тем, 
что было, и заработки увеличи
лись. Но много еще у нас возмож
ностей, а после мартовского Пле
нума еще больше стало. Можем 
мы жить лучше, краше и пользы 
родному государству приносить 
больше, если все вопросы колхоз
ной жизни будем решать по-го
сударственному, по-партийному.

Н. ШУТОВА,
доярка колхоза «К новым
победам» Шегарского района.

да даст нам возможность на каждые сто 
овцематок получать за год не менее 140—• 
150 ягнят. Это сразу повысит доходность 
овцеферм.

Выгадываем мы и на классификации 
шерсти при стрижке овец. Нынче наши 
чабаны с 1.480 овец настригли 15,5. цент
нера шерсти. А благодаря правильной ее 
классификации нам поставили в зачетный 
вес 19 центнеров. Стрижка овец в хозяй
стве в основном машинная.

Нынче у нас улучшено содержание овец, 
их кормление. Увеличился и выход ягнят, 
Мы уже получили по сто ягнят на каждые 
сто овцематок и рассчитываем, что к  кон
цу года получим от всего маточного пого
ловья не менее 200— 250 ягнят.

Нынче баранины намечаем продать госу
дарству на 42 центнера больше прошлогод
него. Для этого специально создали на
гульную отару из 'молодняка и выбрако
ванных взрослых овец. В августе прове
дем стрижку овец этой отары, поставим их 
на двух-трехнедельный усиленный откорм 

и после этого .сдадим государ
ству.

Плохо пока у нэпе кошарами. По
мещения старые. Но в проекте —< 
строительство типовых кошар. На
мечаем их сдать в эксплуатацию к 
осени будущего года.

Улучшение племенных качеств 
овец, механизация помещений, пере
стройка в организации труда чаба
нов дадут возможность в короткие 
сроки сделать овцеводство высоко
рентабельной отраслью хозяйства.

А. ИЛЬКО, 
главный зоотехник колхоза 

имени Жданова Кривошеинсного 
района.

Не подведем
Доярки нашего колхоза обязались 

в этом году надоить от каждой коро
вы по 2.200 килограммов молока. 
Зиму они трудились добросовестно и 
за пять месяцев получили от каждой 
коровы по 1.165 килограммов. Вру
чая нам дойный гурт, они наказали 
внимательно следить за каждым жи
вотным, добиваться, чтобы коровы 
досыта наедались на пастбищах.

Мы понимаем, что сейчас надои 
молока зависят прежде всего от нас, 
пастухов, от нашей личной добросо
вестности.

Мы дали слово дояркам —• не под
вести их, обеспечить за время паст
бищного периода не менее чём по 
1,200 килограммов молока от коро
вы — это на 50 килограммов боль
ше общеколхозного обязательства.

Слово свое сдержим. Да и стыдно 
не сдержать. Обязательство это нам 
никто не навязывал — сами реши
ли. Нет у нас и претензий к руково
дителям колхоза. Есть где отдохнуть 
в свободное время — на выпасах 
оборудованы передвижные вагончи
ки, мы обеспечены спецодеждой. 
Нынче отведены хорошие участки 
для пастьбы скота. Пастбища очище
ны от кустарников, сделаны хоро
шие водоемы.

Коров пасем круглосуточно. Жи
вотные сами выбирают себе время 
для отдыха. Стараемся меньше бес
покоить животных перегонами, но 
и залеживаться ленивой корове не 
даем.

Три раза в день к нам приезжает 
машина. На ней подвозят доярок ко 
времени дойки и отвозят молоко на 
приемный пункт.

Сейчас с5'точные надои от коровы 
повысились до 12 килограммов. На
дои растут.

Мы уверены, что не подведем доя
рок — сдержим свое слово и обеспе
чим выполнение обязательства, при
нятого на 1965 год.

Н. ГУСЕВ, И. котов,
пастухи колхоза «Сибирь» Бак-
чарского района.

М А С Т Е Р С Т В О
Вот уже несколько 

лет поголовье крупно
го рогатого скота кол
хоза имени Ленина Ча- 
инского района еже
годно пополняется 
добрым молодняком 
собственного стада. 
Большая заслуга в 

этом опытной телятни
цы Марии Емельянов
ны Перевозчиковой. 
10 лет она работает 
на животноводческой 
ферме, выращивая те
лят до шестимесячно
го возраста. В сред
нем каждый питомец 
ее группы в сутки при
бавляет по 700 грам
мов.

За пять месяцев 
этого года Мария 
Емельяновна вырасти

ла и передала в стар
шую группу 59 телят. 
А всего за годы своей 
работы для пополне
ния колхозного стада 
она передала более 
1.200 телят.

Сейчас у Перевозчи
ковой новая группа — 
58 телят. Через не
сколько месяцев и они 
перейдут в группу до

ращивания и откорма, 
а к Марии Емельянов
не поступят новые пи
томцы.

Жизнеспособно с т ь 
телят, выращенных 
Перевозчиковой, сто
процентная. За десять 
лет работы в ее груп
пе не было ни одного 
случая падежа.

В чем же мастерст
во Марии Емельянов
ны? Как удается ей до
биваться полной со
хранности телят при 
высоком их суточном 
привесе?

— Прежде всего, ре
жим, — говорит Ма
рия Емельяновна. — 
Режим во всем — в 
распорядке дня, в 
кормлении, в прогул
ках.

Самое трудное вре
мя — первые дни их 
жизни. В это время 
теленок получает мо
лозиво и молоко своей 
матери-коровы. После 

этого он легче привы
кает к другой пище — 
к молоку коровы-кор-, 
милицы, к обрату.

Мария Емельяновна

даже в новорожденном- 
теленке умеет приме
тить нечто такое, что 
по характеру, аппети
ту и приспособленно
сти к жизни отличает 
его от других. Это уме
ние и дает ей возмож
ность приноровиться к 
потребностям теленка: 
слабого быстро поста
вить на ноги, здорово
го еще более подкре
пить.. Поэтому телят
ница не жалеет време
ни, чтобы о каждом пи
томце позаботиться 

столько, сколько тре
буется для его здо
ровья.

А сколько хлопот 
доставляет ей кормле
ние. Одному теленку 
требуется только одно 
молозиво, другому на
до давать мелкими пор
циями молоко по не
скольку раз в день, 
третий уже в состоя
нии пить молоко вво
лю. А бывают и такие, 
что в первые дни жиз
ни не могут пить даже 
молозиво. В этом слу
чке Мария Емельянов
на дает ему сладкую

кипяченую воду и по
том приучает к молоку. 
Но вот прошло 15—20 
дней, и телята выров
нялись, окрепли. Ра
цион их стал разно
образнее — молоко, 
обрат, позднее — ов
сянка в виде киселя 
или молока. Вода — 
только кипяченая. В 
3— 4 месяца к молоч
ному корму прибав
ляются силос, разно
образные витаминные 
добавки.

Летом привольно 
молодняку на выпасах. 
Они рядом с помеще
нием. Телятница сама 
следит, чтобы для ее 
подопечных были вы
делены хорошие паст
бища с мелким и разно
образным травостоем.

Мария Емельяновна 
уверена, что сейчас, в 
летнее время, на соч
ном разнотравье ее пи
томцы будут быстрее 
прибавлять в весе.

Т. ЦЫНГАЛОВА, 
главный зоотехник 
Чаинского районно
го управления сель
ского хозяйства.
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В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА «мм w

Важный этап социалистического 
с т р о и т е л ь с т в а
БУХАРЕСТ. Проекты директив по развитию на

родного хозяйства в предстоящем пятилетии, а так
же по использованию энергетических ресурсов и 
электрификации страны в 1966— 1975 годах озна
чают важный этап в построении социалистического 
общества в Румынии, заявил член Политбюро, сек
ретарь ЦК РРП, Председатель Государственного со
вета Румынской Народной Республики Киву Стой
ка, выступая на областной партийной конференции 
Плоештской области. Успехи, достигнутые в годы 
шестилетки, создали прочные предпосылки для то
го, чтобы более уверенно идти вперед к выполнению 
новых важных задач, подчеркнул оратор.

Наша партия, заявил Киву Стойка далее, неус
танно борется за сплоченность международного 
коммунистического и рабочего движения, за укреп
ление единства социалистических стран. Нерушимой 
основой внешней политики РНР является дружба и 
братский союз со всеми социалистическими госу
дарствами.

Результаты, которых мы достигнем, сказал в 
заключение Киву Стойка, будут означать конкрет
ный вклад румынского народа в дальнейшее укреп
ление мировой социалистической системы, в утвер
ждение превосходства социализма в мире.

С в о б о д н ы м  н е м е ц к и м  
п р о ф с о ю з а м  — 2 0 л е т

БЕРЛИН. Трудящиеся ГДР отмечают 20-ю го
довщину со дня создания Объединения свободных 
немецких профсоюзов (ОСИП), насчитывающего в 
своих рядах 6,4 млн. человек.

Создание Объединения свобод
ных профсоюзов в Восточной Гер 
мании, подчеркивается в привет
ствии ЦК СЕПГ в адрес юбиляра, 
открыло новую страницу в исто
рии немецкого профсоюзного дви 
жения: ОСИП явилось крупнейшей 
массовой организацией рабочего 
класса. Профсоюзы сыграли боль

шую роль в деле создания и укрепления первого в 
истории Германии государства рабочих и крестьян.

По случаю юбилея Центральное правление ОСНГ1 
устроило в Берлине большой прием,,на котором вы
ступили с речами Первый секретарь ЦК СЕПТ, 
Председатель Государственного совета ГДР Валь
тер Ульбрихт и член Политбюро ЦК СЕПГ, пред
седатель Центрального правления ОСИП Герберт 
Варнке.

В праздновании 20-летия ОСИП принимают уча
стие профсоюзные делегации около 50 стран. W

По случаю юбилея во всех округах республики 
проходят торжественные собрания и митинги. Со
стоялось награждение большой группы ветеранов 
немецкого профсоюзного движения."

Н а  п о л я х  Д Р В
ХАНОЙ. В Северном Вьетнаме завершена уборка 

весеннего урожая риса и других сельскохозяйствен
ных культур, сообщает Главное статистическое уп
равление ДРВ.

Несмотря на систематические налеты американ
ской авиации, рис убран быстро и без' потерь. 16 
провинций ДРВ выполнили и перевыполнили плано
вые показатели по урожайности риса.

В строю новая фабрика
БЕЛГРАД. На комбинате органической химии в 

Скопле (Югославия) вступила в строй фабрика син
тетического волокна. НоЕое предприятие будет вы
пускать ежегодно 4.500 тонн продукции.

С введением р строй новой фабрики Югославия 
будет экономить ежегодно 6,5 миллиарда динаров 
за счет сокращения ввоза синтетического волокна 
из-за рубежа. Предприятие не только удовлетворит 
потребности югославской промышленности в этом 
виде продукции, но и позволит экспортировать его.

Тепловая электро
станция в Мариэль 
(провинция Пинардель- 
Рио) сооружается с по
мощью Советского Со
юза. Это одна из круп
нейших новостроек на
родной Кубы. В бли
жайшее время будут 
сданы в эксплуатацию 
первые турбоагрегаты 
мощностью 50 мега
ватт.

НА СНИМКЕ: сбор
ка первого турбоагрега
та.
(Фото ЧТК—ТАСС).

К о м и тет  33-х п р е р в а л  р а б о т у
НЬЮ-ЙОРК, 16 июня. (ТАСС). 

Вчера Специальный комитет 33-х 
прервал свою работу до августа.

XIX сессия Генеральной Ас
самблеи ООН. поручила Комитету 
всесторонне рассмотреть вопрос об 
операциях ООН по поддержанию 
мира и л том числе путей преодо
ления нынешних финансовых за
труднений Организации Объеди
ненных Наций.

д

Т Р Е Б О В А Н И Я  
ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ СИЛ 

О М И Н И К А Н С К О Й  
Р Е С П У Б Л И К И

ПАРИЖ, 15 июня. (ТАСС). Вре
менный президент Доминиканской 
Республики полковник Кааманъо 
вчера вновь повторил требования 
всех национальных демократиче
ских сил о том, чтобы в стране было 
создано демократическое правитель
ство, имеющее революционную про
грамму, и чтобы все иностранные 
войска были выведены из страны.

Он выступал на многотысячном 
митинге, посвященном, шестой го
довщине «Движения 14 июня» — 
начала вооруженного восстания 

против режима генерала Трухильо 
в 1959 году. Кааманъо подтвердил 
также, что его правительство под
держивает конституцию 1963 года.

Как . передает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Санто-До
минго, другие ораторы, выступив
шие на митинге, .резко критиковали 
США аа их интервенцию в этой 
стране.

Заявлен и е сенатора Ф улбрайт а
ВАШИНГТОН, 16 

июня. (ТАСС). «Я вы
ступаю против дальней
шего расширения вой
ны во Вьетнаме», —■ 
заявил сегодня предсе
датель сенатской ко
миссии по иностранным 
делам Фулбрайт (демо
крат от штата Аркан
зас).

Посвятив свою про
странную речь в Капи
толии положению во 
Вьетнаме и политике 
правительства США в 
этом районе, влиятель
ный сенатор высказал
ся против дальнейшего 
расширения . войны во 
Вьетнаме, так как 
«бомбардировки терри
тории Северного Вьет
нама не смогли до сих 
пор каким-либо ощути
мым образом ослабить 
военную мощь Вьет- 
конга» (так в США 
именуют Фронт нацио
нального освобождения 
Южного Вьетнама. — 
Прим. ред.). Кроме 
того, по словам Фул
брайта, расширение 
войны приведет к «зна
чительно более широ
кой интервенции севе
ровьетнамских войск»,

вовлечет США в «кро
вавую войну в джунг
лях», в которой стра
тегические преимуще
ства будут на стороне 
Вьетконга. Сенатор вы
разил также опасение, 
что дальнейшее расши
рение Соединенными 
Штатами войны во 
Вьетнаме может до
стичь такого уровня, 
который может приве
сти к всеобщей ядер- 
•ной войне. Он призвал 
к проведению терпе
ливой политики, избе
гающей применения не
ограниченной силы. В 
то же время председа
тель сенатской комис
сии по иностранным де

лам заявил, что безого
ворочный вывод амери
канских войск из Юж
ного Вьетнама «имел 
бы разрушительные по
следствия», и высказал
ся в пользу дальней
шей поддержки Соеди
ненными Штатами юж
новьетнамской армии. 
Остановившись на по
ложении в Южном 
Вьетнаме в настоящее 
время, Фулбрайт ука
зал, что силы Вьеткон
га значительно активи
зировали военные дей
ствия. «Это новая фа
за войны, — сказал 
сенатор, — оборачи
вается очень плохо для 
нас». Сенатор также 
отметил, что по мере

того, как будут расши
ряться военные дей
ствия, расширяться 
участие американских 

. войск и расти потери 
со стороны американ
цев, «будет усиливать
ся давление с требова
нием расширения вой
ны». «Я считаю, что 
расширение войны бу
дет исключительно не
благоразумным ша
гом», — отметил при 
этом сенатор.

Высказавшись за 
мирное урегулирование 
в Южном Вьетнаме, 
сенатор отметил, что 
«возможные условия 
урегулирования невоз
можно сейчас предви
деть».

Б е с п л о д н а я  д е я т е л ь н о с т ь
ВАШИНГТОН. (ТАСС). 

Специальная комиссия орга
низации американских госу
дарств, состоящая из пред
ставителей США, Бразилии 
и Сальвадора, не добилась за 
две недели деятельности ни
каких практических резуль
татов в разрешении домини
канского кризиса. «Решения

каких-либо проблем не было 
достигнуто», — заявил пред
ставитель госдепартамента 
Макклоски в ответ на вопрос 
о деятельности комиссии. Он 
добавил, что члены комиссии 
продолжают «упорно рабо
тать» над доминиканскими 
проблемами.

П р о т е с т  м е д и ц и н с к и х
р а б о т н и к о в  Д Р  В

ХАНОЙ, 15 июня. (ТАСС). Органы 
здравоохранения, ассоциация медицин
ских работников и Общество Красного 
Креста ДРВ опубликовали вчера сов
местное заявление, содержащее реши
тельный протест против бомбардировки 
и обстрела американскими самолетами 
13 июня санатория в районе Кинь-Лу, 
провинция Нге-Ан, передает Вьетнам
ское информационное агентство. Амери

канские самолеты, указывается в заяв
лении, ранее неоднократно бомбили и 
обстреливали больницы в провинциях 
Куанг-Бинь, Нге-Ан, а также больницу 
Винь-Ли. Заявление призывает медицин
ских работников и организации Красно
го Креста во всем мире выступить с 
протестом против преступлений амери
канского империализма во Вьетнаме.

У д е л  к р е с т ь я н  — г о л о д  и н и щ е т а
КАРАКАС, 16 июня. (ТАСС). В Вене

суэле 300 тысяч крестьянских семей не 
имеют земли, основная часть которой 
захвачена крупными помещиками-лати- 
фундистами.

Эти данные привел в выступлении в 
национальном конгрессе генеральный 
секретарь нацисжально-револкщионной

партии депутат Хосе Мансо Гонсалес. 
Удел крестьян — голод и нищета, под
черкнул сн.

Хосе Мансо Гонсалес призвал членов 
конгресса разработать меры, направ
ленные на ликвидацию «латифундист- 
ской структуры сельского хозяйства Ве
несуэлы».

Одна из задач Комитета заклю
чалась в том, чтобы предотвратить 
повторение такого положения, ког
да Соединенные Штаты фактиче
ски сорвали работу XIX сессии Ге
неральной Ассамблеи, подняв в 
провокационных целях вопрос о 
применении статьи 19 Устава к го
сударствам, отказывающимся уча
ствовать ь оплате незаконных рас
ходов на операции войск ООН в 
Конго и на Среднем Востоке.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко указал, что Комитету не 
удалось прийти к общему согла
шению о рекомендациях Генераль
ной Ассамблеи только потому, что 
США отказались принять компро
миссные предложения афро-азиат
ских стран от 30 декабря 1964 го
да. Афро-азиатский план, на кото
рый в интересах ООН дал свое 
согласие Советский Союз, преду
сматривал, что вопрос о примене
нии статьи 19 не должен подни
маться и что финансовые затруд
нения Организации должны быть 
решены путем добровольных взно
сов всех государств — членов 
ООН. Если бы США, добавил он, 
действительно хотели нормализа
ции работы Генеральной Ассам
блеи, то очи согласились бы с этим 
предложением, поддерживаемым 
большинством членов’ ООН.

Комитет одобрил доклад гене
ральною секретаря ООН У Тана 
и председателя XIX сессии Квей- 
сона-Секки (Гана), в котором под
водятся предварительные итоги 
работы Комитета.

Подавляющее большинство де
легаций ясно выразило свою волю 
не допустить на XX сессии приме
нения ь провокационных целях 
статьи 19-й Устава ООН.

По предложению представителя 
Афганистана, поддержанному
Францией, Пакистаном, Советским 
Союзом, в доклад был включен от

дельный пункт, в котором говорит
ся: Члены Специального комитета 
согласились, что Организация 
Объединенных Наций должна быть 
укреплена и что Генеральная Ас
самблея, когда она соберется вновь, 
должна работать нормально в со
ответствии с правилами процедуры.

Успехи патриотов 
М о з а м б и к а

ДАР-эс-САЛАМ, 15 июня. 
(ТАСС). Вооруженные отряды пат
риотов Мозамбика продолжают на
носить удары по колониальным 
войскам Португалии. За период с 
19 по 29 мая борцы за свободу 
уничтожили 34 карателя. Об этом 
сообщается в опубликованном 
здесь коммюнике партии Фронт ос
вобождения Мозамбика («Фрели- 
мо»).

З а с е д а н и е  С о в е т а  
Б е з о п а с н о с т и

НЬЮ-ЙОРК, 16 июня. (ТАСС). 
Вчера Совет Безопасности едино
гласно продлил еще на полгода — 
до 26 декабря 1965 года срок пре
бывания войск ООН по поддержа
нию мира на Кипре.

Совет принял это решение пос
ле обсуждения доклада генераль
ного секретаря ООН У Тана, в ко
тором отмечается, что спокойствие, 
которое в настоящее время наблю
дается на острове, не носит устой
чивого характера и что вполне ве
роятно, что вывод войск ООН в на
стоящее время мог бы привести к 
возобновлению военных действий.

Б О Р Ь Б А  Т Р У Д А  

И  К А П И Т А Л А
индия

На станкостроительном заводе в 
Бангалоре (штат Майсор) закончи
лась трехдневная забастовка 3.000 
рабочих, организованная профсо
юзами в знак протеста против не
законных локаутов. Администра
ция завода согласилась на восста
новление уволенных рабочих с 
выплатой им компенсации за весь 
период увольнения.

ЛИБЕРИЯ
Рабочие горнорудной промыш

ленности Либерии добились неко
торого увеличения заработной пла
ты и признания своего профсоюза. 
Эта победа закреплена в договоре, 
подписанном администрацией гор
норудной компании «Либериэн- 
америкэн-свидиш минерале» и 
горняками.

Один из главных пунктов до
говора дает право вновь созданно
му профсоюзу — национальной 
ассоциации горняков — представ
лять интересы около 3.000 его 
членов. Это крупное завоевание 
африканских шахтеров.

Подписанию договора предше
ствовали длительные переговоры, 
ставшие результатом всеобщей за
бастовки в районе горных разра
боток Нимба. (ТАСС).

Книга-учитель, 
книга-пропагандист

МОСКВА, 11 июня. (Корр. 
ТАСС). Книги на общественно-по
литические темы свыше 1.800 на
званий общим тиражом около 84 
миллионов экземпляров получат в 
будущем году советские читатели. 
Эти цифры были названы на засе
дании Государственного комитета 
Совета Министров СССР по печа
ти, рассмотревшем сводный план 
выпуска общественно-политической 
литературы центральными изда
тельствами страны на 1966 год.

На заседании отмечалось, что из
дательства в процессе подготовки 
плана широко обсудили свои пред
ложения с научной обществен
ностью, в партийных организациях 
и на предприятиях.

Созданный в результате коллек
тивного обсуждения сводный план 
содержит несколько сот моногра
фических работ, а также книг, 
освещающих актуальные пробле
мы жизни многих стран мира. 
Основное внимание в плане уделе
но литературе, посвященной разра
ботке ленинского этапа в разви
тии марксизма, 50-летию Великого 
Октября и 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина.

В сводный тематический план 
включена литература, которая от
ражает достижения советского на
рода в выполнении Программы 
КПСС, решений XX, XXI и XXII 
съездов партии, октябрьского, но
ябрьского (1964 г.) и мартовского 
(1965 г.) Пленумов ЦК КПСС.

В каждом из разделов общест
венно-политической литературы —■: 
«История КПСС», «Научный ком
мунизм. Философия», «Экономиче
ская литература», «История», 
«Международное коммунистиче
ское, рабочее и национально-осво
бодительное движение», «Между
народные отношения. Внешняя по
литика СССР» и других — преду
смотрено издание ряда крупных 
актуальных исследований.

Характерной особенностью пла
на является и то, что в нем уделе
но больше внимания дифференциа
ции книг для различных категорий 
читателей. Помимо научных иссле
дований, большим, чем прежде, 
тиражом будет выпускаться лите
ратура, рассчитанная на массово
го читателя. Это популярные ра
боты, многочисленные тематиче
ские серии.

Госкомитет Совета Министров 
СССР по печати рекомендовал из
дательствам полностью устранить 
дублирование в издании литерату
ры, освободиться от малоактуаль
ных тем и выпуска книг, не поль
зующихся пспулярностью и спро
сом советских читателей.

По следам наших 
выступлений.

« З а  о с н о в у  в з я л и ... 
р а в н о д у ш и е »

Под та ки м  заголовком  23 мая в 
нашей газете была опубликована  ко р 
респонденция, в которой  р а сска зы 
валось о недоброкачественном  и зго 
товлении деталей для сел ьско хозяй 
ствен ны х м аш ин на Том ском  по д ш ип
никовом  заводе.

С екретарь па ртко м а  завода т . Ко
лосов сообщ ил редакции , что ф акты , 
у казан ны е  в корреспонд енции , под
твердились. Действительно, в первой 
партии  толкателей для отка чи ва ю щ и х  
пом п, и зготовле нн ы х в марте, были 
допущ ены  отступления от чертеж а. 
После опубликования  корреспонд ен
ции завод забрал с ТЭМЗа 473 толна- 
теля для исправления, а электром е
хан и кам  отправил 400 вновь изготов 
л е нн ы х. Сейчас подготовлена новая 
партия толкателей  взамен п р и н я ты х  
на исправление.

П риняты е меры позволят ко л л е к
ти в у  завода уж е  в ию не вы полнить  
план второго квартала по в ы п у с ку  
толкателей для помп.

Чистота — это, прежде всего, здо
ровье. Пренебрежение к ней на про
изводстве, в быту, «а улицах или 
в скверах— верная победа болезней. 
Поэтому в каждом городе действует 
так необходимый советским людям 
пост санитарной службы — город
ская санитарно-эпидемиологическая 
станция. Ее работникам даны нема
лые права. Санврач может закрыть 
водопровод, остановить производство, 
если они угрожают распространению 
болезней, запретить продажу продук
тов, если они могут дать отравление. 
Ему поручило государство беречь лю
дей, охранять их здоровье — сле
дить, чтобы люди пили чистую воду, 
дышали незадымленным, незагряз
ненным воздухом, питались свежими 
продуктами...

Как же Томская санэпидстанция 
справляется со своими обязанностя
ми, несет свой пост по охране здо
ровья горожан?

К сожалению, санитарный страж 
города плохо выполняет свои обязан
ности. Санитарная культура в нашем 
городе низка. На многих предприя
тиях нарушается санитарный режим, 
в неположенные места выбрасывают
ся вредные вещества, газы, загряз
няющие ’воздух. Неочищенные сточ
ные воды спускаются в открытые во
доемы, реки Томь, Ушайку, озера по 
Московскому тракту.

Работники станции сложили ру
ки: «Плетью обуха не перешибешь». 
Неправда! Такого не увидишь у на
ших соседей —  в Иркутске, Омске, 
Кемерове. Это зеленые, чистые го
рода. Значит, санслужба там дейст
вует неплохо. И томские врачи 
тт. Вьюнова, Мордухович, Конищев 
ездили за опытом к коллегам, сво
ими глазами убеждались — в любом 
городе можно навести чистоту и по
рядок.

Например, узнали, что в Челябин
ске профилактика ведется на тему: 
«Что значит по-коммунистически от

П отоки  б ум а г и озера грязи
носиться к здоровью?» Там сотрудни
ки санэпидстанции только в прошлом 
году внедрили 138 предложений по 
оздоровлению и улучшению условий 
труда и быта.

А что предложила и внедрила том
ская станция? Пока ее коллективу 
похвалиться нечем. Пишут здесь 
много. Целые бумажные реки идут в 
различные учреждения, предприятия. 
Пишут протоколы, акты, отчеты. 
Разливается бумажное море, захле
стывает врачей медпунктов на пред
приятиях. Удобный, только удиви
тельно бесполезный метод внедрения 
чистоты и культуры.

Акты не очищают воздух. Нужны 
фильтры. Но работники станции не 
требуют от директоров махорочной 
фабрики, «Томкабеля», электролампо
вого завода, завода резиновой обуви 
и резино-технических изделий фильт
ров-уловителей отбросов и газов. И 
мы дышим задымленным воздухом.

Санврачи не добиваются от руко
водителей асфальтового, электромеха
нического и других заводов установ
ки очистных сооружений, разрешают 
спуск сточных вод в Ушайку, Томь. 
При их же попустительстве захламля
ются дворы. В домоуправлениях Л? 8, 
1№ 3 мусор, грязь не вывозят, а за
сыпают в землю. А специальное ав
тохозяйство не загружено полно
стью.

И на производственных предприя
тиях деятельность санитарных вра
чей города Томска проявляется толь
ко в требовании от заведующих 
здравпунктами отчетов и .актов. А 
ведь на каждом предприятии они 
должны быть передовыми постами в 
проведении санитарной культуры, 
-следовательно, и в повышении произ

водительности труда. Через них ра
ботники станции могли бы проводить 
свои мероприятия. Однако, как гово
рит заместитель главного врача поли
клиники № 1 К. А. Салегин: «Сан
врачи города не бывают даже на еже
месячных совещаниях заведующих 
здравпунктами заводов, знают толь
ко одно — требовать отчеты в трех 
экземплярах». Главный врач этой же 
поликлиники А. М. Иванов поддер
живает: «Засыпали распоряжениями, 
практической работы и помощи — 
никакой».

Еще в 1957 году ставился вопрос 
о неправильных методах работы го
родской санэпидстанции. Заведующий 
кафедрой, профессор Томского меди
цинского института Н. П. Федотов на 
совещания высказал мысль, что та
кое количество писанины отнимает у 
врачей многие рабочие часы. Но с того 
времени ничего не изменилось. А го
ры бумаг растут.

Может быть, работники станции, за
няты тем, что пишут лекции , для на
селения, активно ведут санитарно
просветительную пропаганду? Ниче
го подобного! На совещании сотруд
ников о-бластного отдела здравоохра
нения главный врач Дома санитарно
го просвещения М. М. Попова дала 
правильную оценку их работы в этом 
направлений. «Санврачи городской 
санэпидстанции совершенно устрани
лись от саннросветработы, — сказала 
она, — да и ни в чем другом участия 
не принимают...» Что это? Самое на
стоящее пренебрежение своими пря
мыми служебными обязанностями! За 
что яге врач по санпросветработе по
лучает зарплату?

Санитарная служба не только на

производстве, даже в школах постав
лена неудовлетворительно. Об этом 
речь шла не однажды на сессиях 
горсовета. Об этом постоянно говорят 
врачи-педиатры.

Врач-пенсионер Л. И. Шадрина, об
следовав санитарное состояние шко
лы IN» 55 по улице Деповской, заме
тила много недостатков. Сообщила об 
этом работникам санэпидстанции. А 
там спокойно сказали: «Школа не
наша, она железнодорожная». Когда 
же выяснили, оказалось, что школа 
уже два года, как передана в веде
ние гороно. Следовательно, и сани
тарный контроль там уже давно дол
жны осуществлять врачи, которые 
так упорно отмахивались от своих 
обязанностей.

Возмутительные беспорядки были 
обнаружены в столовой JS8 21, кото
рая готовила завтраки для 28 
школ города. Помещение столовой со
вершенно непригодно в санитарном 
отношении. Блюда готовились без со
блюдения элементарных правил чи
стоты. Члены инспекции обществен
ного контроля потребовали от руко
водства санэпидстанции закрыть сто
ловую. Но врач по пищевому надзо
ру тов. Красноруцкая не приняла со
ответствующих мер, даже утвержда
ла, что грубых нарушений в столовой 
№ 21 нет. А между тем вскоре ока
залось, что продукция для вторых 
блюд была заражена кишечной па
лочкой, и это привело к случаям от
равления.

Общественные контролеры обнару
жили немало нарушений санитарного 
режима в школе INI 21. Здесь, прав
да, врачи эпидстанции дали указа
ние закрыть буфет, так как он не 
отвечал санитарным нормам, Указа

ние было выполнено. Около шестисот 
детей осталось без школьных завтра 
ков. Члены общественного контроля 
детально разобрались, рекомендовали 
директору школы поставить венти
лятор, сделать перегородку, тогда 
буфет, может функционировать. Спра
шивается, почему это же самое, но 
только гораздо раньше и с помощью 
школьного врача станции нельзя бы
ло осуществить?

Но, как выяснилось позднее, 
школьного врача при станции не бы
ло, хотя его ставку регулярно полу
чал совместитель. Вся его деятель
ность ограничивалась росписью в ве
домости,

Этот факт —  не единичный. Во
семь врачебных ставок* распределены 
между совместителями. На вопрос — 
как же учитывается рабочее время 
совместителей, чем они занимаются, 
— никто ответить не мог. Обнару
жить какие-либо документы, расска
зывающие об этом, тоже не удалось. 
А таким документом, конечно, мог 
бы быть «Дневник санитарного вра
ча» с указанием, когда, на каком объ
екте был врач. Тогда было бы ясно, 
за что человек получает зарплату.

Впрочем, здесь ни с кого никто не 
спрашивает такого отчета. Совмести
тели появились, когда необходимо бы
ло распределить ставки.

Получилось, что каждый работник 
в виде премии ежемесячно получает 
дополнительно к зарплате 57 рублей 
50 копеек.

Часто общественные контролеры 
обращались в санэпидстанцию с сиг
налами о нарушениях санитарного

режима на пищевых предприятиях. 
Что же слышали они в ответ? «У нас 
один санврач-пищевик, ему за всеми 
столовыми не уследить. Сами прини 
майте меры».

Конечно, члены общественного 
контроля’сами могут кое-что сделать, 
но все-таки основное учреждение по 
контролю не обойти: ведь именно ему, 
а не общественникам даны большие 
права. Разумеется, одним сан
врачам трудно уследить за всеми 
предприятиями. В городе почти 50 
столовых, столько же буфетов, свы
ше 40 хлебо-булочных магазинов, 20 
продовольственных, 14 гастрономов, 
8 домовых кухонь. Попробуй-ка 
обойди их! А ведь нужен ежедневный 
контроль.

Вот тут-то необходима организа
торская деятельность работников го
родской станции. Не отмахиваться от 
общественников следовало бы, а, на
оборот, привлекать их к активной 
деятельности, направлять их, руково
дить ими.

Например, по своей инициативе 
коллектив пенсионеров электромеха
нического завоза создал при столовой 
IN? 4 и магазине IN? 11 горпишеторга 
совет ветеранов труда. Он осуществ
ляет необходимый контроль и оказы
вает помощь работникам торговли.

Подхватить бы эту инициативу са
нитарным врачам! Стать организато
рами, инструкторами армии общест
венников. Подготовить сануполномо- 
ченных, направить активистов Крас
ного Креста, членов санпостов, дру
жин, наконец, депутатов райсоветов 
на пищевые предприятия, на фабри
ки и заводы. Это была бы хорошая 
помощь санэпидстанции.

Повседневным контролем можно 
было бы навести порядок на пищевых 
предприятиях. А пока приходится на
блюдать довольно неприглядную кар
тину.

К кафе, находящемуся рядом с ки
нотеатром «Октябрь», подошла хле- 
боразвозочная машина INs 84-38. 
Двое мужчин в грязных халатах вы
гружают булочные изделия. Стелла
жи ставят прямо на крыльцо, а там 
тоже — грязь! Кстати, и стеллажи 
деревянные пора уже заменить, они 
также не отличаются чистотой.

В большинстве столовых можно ви
деть, как вручную моется посуда, хо
тя и есть моечные машины. Они не 
работают в столовых 1№Л? 6, 7, 8, 
14, 20. Кроме того, посуда моется 
теплой водой, а не кипятком, как 
следовало бы.

Обратите внимание на наших про
давцов мороженого. У них неряшли
вый вид, грязные халаты. Неприятно 
смотреть и на ящики, в которых хра
нится мороженое. Крышки плотно не 
закрываются. Выставлены стаканчи
ки. На них садится множество микро
бов. Не замечает такого и директор 
магазина IN» 4 горпишеторга тов. Ах
метов. Спокойно проходят мимо таких 
фактов и работники санэпидстанции.

Впрочем, как мы убедились, на 
многие нарушения томские санитар
ные врачи смотрят сквозь пальцы. А 
работники облздравотдела не вмеши
ваются в дела санитарно-эпидемиоло
гической станции, не контролируют 
ее работу. Сделать это необходимо.

А. МАЛЫШКИНА, Ф. МЕРЕ- ’ 
ПАНОВ, Е. ХОХЛОВА, Ф. РЕПИ
НА Л ШАДРИНА, Н. ГОФ- 
ШТАДТ — инспектора общест
венного контроля; С. ФЛЕРОВ— 
врач, руководитель секции здра
воохранения инспекции общест
венного контроля облисполкома,
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И В О З Д У Х Е — А Н -
Новый советский гигант

15. июня, в 11.00 в Париже приземлился новый советский само
лет АН-22. Он станет экспонатом M  l  на открывшейся здесь вы
ставке — 26-м международном салоне аэронавтики и космоса.

Машина создана в конструкторском бюро, которым руководит 
0. К. Антонов. Это самый большой самолет в мире. Он способен под
нять в воздух 80 тонн груза или 720 пассажиров.

Внешне воздушный великан напоминает хорошо известные анто
новские машины АН-10 и АН-24. Такое же высокое расположение 
крыла, под. которым свободно разместится самый маленький из се
мейства АНов — АН-2. Но по своим размерам он в несколько раз 
превосходит их. •

Новая машина может садиться и взлетать с грунтовых аэродро
мов.

АН-22 имеет четыре турбовинтовых, двигателя. Мощность каждо
го из них 15 тысяч лошадиных сил. Ни один другой самолет в мире 

. не имеет таких «сильных» моторов. Для разбега лайнеру требуется 
всего 1.100— 1.300 метров— меньше, чем ТУ-104 или ИЛ-18. Он 
может подняться и продолжать полет и на трех двигателях.

В огромном салоне АН-22 — его длина 33 метра, ширина 4,4 мет
ра и такая же высота — без труда может разместиться три автобу
са, или 15— 20 тракторов. Самолет в состоянии перевозить даже та
кие крупногабаритные грузы, которые нельзя доставлять по желез
ной дороге. А себестоимость перевозки тонна-километра всего 5 ко
пеек — намного меньше, чем на любом другом самолете аэрофлота.

АН-22 развивает скорость до 740 километров в час. С грузом 
в 45 тонн ов может пролететь без посадки 11 тысяч километров.

.Максимальные удобства предусмотрены для экипажа.^Пилотская 
кабина оборудована совершенными навигационными приборами, ко
торые дают возможность летать в самую плохую погоду.

— Несмотря на свои размеры, АН-22 обладает высокими летны
ми дайными, прост и удобен в управлении, — говорит командир 
лайнера-гиганта Ю. Б. Еурлин. — Пилоты, знакомые с АН-10 или 
АН-24, смогут быстро освоить новую машину 0. К. Антонова.

АН-22 найдет широкое применение в народном хозяйстве стра
ны.

В. НОВИКОВ.
’ Коро. ТАСС).

Москва.

У М Е Л Е Ц
В Т О Р О Е  П Р И З В А Н И Е ,

Земля еще не просохла, и в лу- 
я;ах отражались придорожные берев- 
ки, одетые, словно зеленой кисеей, 
молодой листвой. Высокий, широко
плечий человек в тяжелых сапогах 
шел не спеша, осторожно. И вдруг 
он замер на месте. Прямо на дорогу 
вылетело небольшое стадо диких ко
зочек. Стройные, мускулистые тела, 
легкие, быстрые ноги. Они скачка
ми пересекли дорогу и скрылись в 
лесу. Человек жадно смотрел им 
вслед, но в глазах у него был не 
охотничий азарт, а восхищение. Он 
вынул небольшой альбом для рисо
вания, присел на пенек. Встреча с 
козочками на дороге, ведущей из 
Зырянки в Павловку, — редкая уда
ча, и Роман Павлович загорелся же
ланием изобразить ее на полотне. А 
сейчас по горячим следам делал бы
стро наброски карандашом.

Не один десяток лет живет он в 
этих местах, но всюду — и на бе
регу Чулыма, и в тайге, и в прони
занных солнцем березовых колках— 
встречает новую, неожиданную кра
соту, радуется ей и стремится за
печатлеть, передать людям. У мно
гих его друзей есть написанные им 
картины. Каждая из них — безыску- 
ственный, задушевный рассказ о 
природе родного края.

Зоркий глаз художника открыва
ет черты прекрасного не только в 
природе, но и в человеческом обли
ке, в его характере. Зырянцы хоро

шо знают Марию Ивановну Ефремо
ву. Замечательная труженица, знат
ная телятница. Много лет был зна
ком с ней и Роман Павлович. И 
когда однажды сказал ей о своем 
желании сделать ее скульптурный 
портрет, Мария Ивановна удивилась:

— Да что вы, кому интересно 
смотреть-то на меня!

Но Роман Павлович настоял на 
своем. И вот немолодая женщина си
дит, сложив на коленях нагружен
ные руки. А сильные, но осторож
ные пальцы скульптора мнут гли
ну, лепят, что-то убирают, и одна 
за другой проступают черты буду
щего портрета.

Скульптура удалась. Кобда она
экспонировалась на выставке про
изведений народного творчества, 
зрители надолго задерживались пе
ред ней, вглядывались в спокойное
лицо простой русской женщины,
полное силы, материнской заботли
вости и доброты.

А Роман Павлович Дедков заго
релся новым замыслом. Приближа
лось двадцатилетие Победы, в Зы
рянке проводили встречи с участни
ками Великой Отечественной войны, 
собирали воспоминания о воинах-
земляках. Много добрых слов услы
шал Дедков о Герое Советского Сою
за Василии Смирнове, жившем до 
войны в Зырянке. Был он бесстраш
ным в бою, скромным и простым в 
жизни, рано возмужавшим в огне

войны. Роман Павлович решил сде
лать бюст героя.

Товарищи говорили: «Непосиль
ное дело. Ведь даже хороших фото
графий не' сохранилось».

Но мастер уже готовился к рабо
те. Тщательно изучал, сохранившие
ся фотографии, расспрашивал лю
дей, знавших Василия, о его об
лике, воссоздавал черточку за чер
точкой. А когда встретился с сест
рой героя, похожей на брата, всмот
релся в «фамильные» черты, образ 
сложился окончательно. И вот не
большая комната Дома культуры на 
несколько месяцев превратилась в 
мастерскую скульптора. Глина, гипс, 
карандашные рисунки, фотографии. 
Долгие часы проводил Дедков перед 
глыбой сырой глины, искал, нахо
дил п вновь переделывал.

И вот скульптура, отлитая в гип
се, окончательно отделанная, стоит 
на постаменте. Земляки вглядывают
ся в знакомые черты, с благодар
ностью говорят о даровании и боль
шом труде художника.

Роман Павлович — художник по 
натуре, а не по профессии. Он не 
кончал специального учебного заве
дения. Направляли, правда, его еще 
до войны в Москву, в Центральный 
дом народного творчества имени 
Крупской, но позаниматься пришлось 
ему очень недолго.

А по профессии он —■ преподава
тель труда и рисования. Его педаго
гический стаж около тридцати лет, 
и трудно сказать, во что больше 
вкладывает он душу и талант — в 
свои картины и скульптуры или в 
уроки, которые проводит в школь
ной мастерской.

Здесь его всегда окружают ребя
та. Вот и сейчас занятия закончи

лись, но один паренек строгает рей
ки для пришкольного участка, вто
рой лобзиком вырезает на деревян
ном кубке тончайшее кружево, тре
тий в который раз критически осмат
ривает металлические детали, сде
ланные им для столярного инстру
мента.

Учит Роман Павлович ребят не 
только обработке дерева и металла, 
он воспитывает у них художествен
ный вкус. Каждая вещь, изготовлен
ная в мастерской, должна быть не 
только прочной, но и красивой. Вот, 
например, рейсмусы. Можно сделать 
их из хорошего оструганного дерева 
— и делу конец. Но ученики Дедкова 
украшают инструмент тонким орна
ментом, покрывают светлым лаком. 
Такую вещь приятно взять в руки. 
Даже железные крючки для вешал
ки выглядят изящно.

На стендах в мастерской — набор 
столярного и слесарного инструмен
та, сделанного ребятами. Чистая и 
тонкая работа!

В каждое = = = = = = = = = = = = =
дело вносит 
мастер хо
рошую вы
думку, ка
кое-нибудь,
хоть < ма- ;!, . г  ..„«ж****  ̂
л с н ь к о е, 
усовершен
ствован и е.
Вот сконст- 
руиро в а н- 
ный им 
пресс для 
склеивания 
деревянных 
деталей. Ря
дом рейс-

мусная установка для обработки но
жек мебели. Роман Павлович отпра
вил чертежи и описание установ
ки в редакцию журнала «Школа я 
производство».

— У Саши Стародубцева талант 
к металлу, — говорит он, — хо
рошим мастером может стать. А пя
тиклассник Володя Доржеев люби? 
работу по дереву и большие склон
ности у него к живописи, лепке. За
нимаюсь с ним в свободное время.

Художник и педагог — одно до
полняет другое, эти лве жизненные 
линии, сливаясь, делают человека 
духовно богаче, интереснее.

...Когда зырянцы видят зимой 
около новогодней елки ледяные фи
гуры зверей или смотрят на искусно 
выполненный движущийся макет 
ракеты, они безошибочно узнают 
«почерк»’ Дедкова.

— Умелец, — говорят они.
И в этом слове — большое уваже

ние к дарованию и груду.
И. ФЕДОРОВА.

«ж К  Q  СМ ОС-68 »
СООБЩЕНИЕ. ТАСС

15 июня 1965 года в Советском Союзе произведен очередной за-’ 
пуск искусственного спутника Земли «Космос-68».

На борту спутника установлена научная аппаратура, предназна
ченная для продолжения исследований космического пространства 
в соответствии с программой, объявленной ТАСС 16 марта 1962 го
да.

Спутник выведен на орбиту с параметрами:
начальный период обращения 89,77 минуты;
максимальное расстояние от поверхности Земли (в апогее) 334 

; километра;
минимальное расстояние от поверхности Земли (в перигее) 205 

километров;
наклонение орбиты 65 градусов.
Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеются: радиопередат

чик, работающий на частоте 19,996 мегагерц; радиосистема для 
точного измерения элементов орбиты; радиотелеметрическая систе
ма для передачи на Землю данных о работе приборов и научной ап
паратуры.

Установленная на спутнике, аппаратура работает нормально.
Координационно-вычислительный центр ведет обработку посту

пающей информации..

ПРОДЕЛКИ «МА ТУШКИ
Они познакомились 

в Богоявленской церк
ви города Коломны 
Во время богослужения 
внимание пенсионерки 
А. Л. Никитиной при
влекла смиренного ви
да худая женщина лет 
пятидесяти. Она усерд
но молилась, без конца 
отбивала поклоны.

— Раба- божья На
талья, — представи
лась новая знакомая.

Никитина пригласи
ла ее к себе в гости. 
По дороге Наталья 
смиренно поведала 
спутнице о том, что 
давно уже посвятила 
себя служению господу 
богу. По этой причине 
святые отцы и довери
ли ей собирать средст
ва на строительство 
храмов в горах Кавка
за и Закарпатья.

Дома у Никитиной, 
прихлебывая чай из за
ботливо поданного ста-Б И О Х И М И Я

В ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

кана, Наталья спроси
ла:

— Что можешь ты 
пожертвовать на нуж
ды храма? Ведь там од
ни праведники" живут. 
Кроме нас, братьев и 
сестер во христе, о них 
и позаботиться некому.

Призывы к пожерт
вованию Наталья под
крепляла цитатами из 
священного писания.

Поверив святоше, 
Никитина вручила ей 
на нужды храма 30 
рублей и много вещей
— целый мешок.

— Чтобы никому ни 
слова, — предупреди
те на прощание На
талья. — Иначе жерт
ва твоя будет неугодна 
богу.

Не одна Никитина 
уверовала в «святость» 
Натальи Чеберяшкиной 
из города Раменского
— матерой тунеядки, 
много лет уклонявшей

ся от оощественно-по
лезного труда. Призы
вая верующих к свято
сти и смирению, Чебе- 
ряшкина вымогала у 
них деньги и вещи на 
нужды якобы строя
щихся храмов.

Добытые таким спо 
собой средства шли на 
попойки. Случалось, 
что пьяный разгул е 
квартире Чеберяшки
ной заканчивался ссо
рами и драками. Не
сколько лет назад мах
ровую тунеядку по тре
бованию общественно
сти выселили на пять 
лет в Красноярский 
край. Но как ни стран
но, пробыла она там 
всего несколько меся
цев.

Искусно притворив
шись больной, Чебе- 
ряшкина добилась раз
решения вернуться в 
Раменское, где снова 
принялась за старое, 
гклгжлэ е ? (; л в» ip  а» В

Узнав о том, что ра 
ботники милиции сно
ва заинтересовались ее 
образом жизни, «раба 
божья Наталья» поспе
шила скрыться. Немало 
упорства и настойчиво
сти потребовалось сот
рудницам Московского 
областного управления 
охраны общественного 
порядка — капитайу 
милиции Е. И. Пакте 
леевой и следователю 
лейтенанту милиции 
А. Ф. Уфимцевой, что
бы разыскать мошен
ницу. При обыске у нее 
обнаружили целый 
склад вещей и ценно
стей, собранных у ве
рующих.

Когда Чеберяшкину 
задержали, она снова 
прибегла к излюблен
ному приему — при
творилась немощной, 
уверяла, что не может 
передвигаться, ахала и 
охала, требуя косты

ли. Ее исследовали 
шесть квалифицирован
ных специалистов Мо
сковского областного 
бюро судебно-медицин
ской экспертизы. Все 
они признали ее здо
ровой.

На днях Чеберяшки- 
на предстала перед су
дом — не «божьим», а 
народным. Суд приго
ворил ее к трем годам 
лишения свободы.

Ну, а тс, кого ма
тушка Наталья без осо
бого труда обвела во
круг пальца, кого поко
рила своей «свято
стью», чьими трудовы
ми сбережениями и ве
щами попользовалась? 
Надо полагать, встреча 
с нею во время суда 
послужит им на пользу 
II не только им.

Е. ПОПОК, 
подполковник ми
лиции, 
г. Москва.
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Фотоэтюд М. Уразова.

адовш

Пища — одна из главных основ 
здоровья и благосостояния челове
ка, его работоспособности, жиз
нерадостности и долголетия.

Для постоянной созидательной 
работы нашего организма, для об
мена веществ требуются не только 
богатые энергией химические сое
динения, но и совершенно опре
деленный качественный состав 
этих соединений. Для построения 
белков крови, мозга, мышц 'и т. д. 
необходим' набор 20 различных 
аминокислот — тех химических 
кирпичей, из которых строится мо
лекула белка. Некоторые амино
кислоты человеческий организм 
может синтезировать сам, но дру
гие он должен получить извне, с 
белками пищи. Для правильного 
обмена веществ необходим не толь
ко определенный набор аминокис
лот (как основного , строительного 
материала протоплазмы), но и еще 
ряд специфических, иной раз очень 
сложных веществ, которые сам че
ловеческий организм строить не 
может и должен получать их с пи
щей. Иногда требуется совсем ни
чтожное количество какого-либо, 
из этих веществ, но без него нару
шается обмен, и человек заболева
ет. Изучение таких болезней по
могло понять роль витаминов — 
веществ, даже малое количество 
которых, предотвращает или изле
чивает эти болезни, восстанавли
вая правильный обмен веществ.

Витамины повышают интенсив
ность жизненных процессов. Это 
создает повышенную работоспособ
ность, обусловливает высокую со
противляемость ко всякого рода 
неблагоприятным воздействиям — 
в первую очеоедь к бактериальным 
и вирусным инфекциям. Это отно
сится не только к витаминам, а и 
к другим органическим веществам 
и неорганическим солям пищи. 
Так', например, важны для укреп
ления кровеносных сосудов ду
бильные вещества, которыми срав
нительно беден наш пищевой ра
цион (мы их получаем в чае, неко
торых фруктах и виноградных ви
нах).

Большое значение имеют разно
образные органические кислоты 
пищевых, продуктов, в частности,, 
микроэлементы.

Пищевая . промышленность — 
основной посредник между сель
ским хозяйством и потребителем. 
При заводской переработке сырье

ПОГОДА

17 июня по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, при грозе — до 17 
метров в секунду, температура по 
южным районам 26—31 градус 
тепла, по остальным ~  21—26 
градусов тепла.

А .  О П А Р И Н ,  
академик.

растительного или животного про
исхождения приобретает новые ка
чества — готового продукта. Глав
ная задача при изготовлении про
дукта — повысить усвояемость и 
пищевую ’ценность исходного 

сырья, не растерять заключенные 
в нем ценные для питания вещест
ва, а наоборот," сконцентрировать 
их, отбросив все ненужное. Это 
может быть достигнуто только при 
глубоком изучении теоретических 
основ производства.

Несмотря на большое разнообра
зие, все пищевые производства ба
зируются на довольно близких био
химических основах. Сырье — 
растительные и животные объек
ты, — поступив на завод, подвер
гается механическим или термиче
ским воздействиям, разрушающим 
живые клетки сырья: помол зерна 
и замес теста при хлебопечении, 
получение виноградного сусла при 
виноделии, скручивание чайных 

флешей на роллерах, различные 
виды консервирования, томление 
и. сушка табачных листьев и т. д. 
В получающихся производствен
ных смесях сочетание биохимиче
ских реакций, лежащее в основе 
прижизненного обмена веществ, 
грубо нарушается. Возникает но
вое взаимодействие отдельных хи
мических изменений, которое и 
приводит к превращению сырья 
в готовый продукт, создает харак
терные для него качества.

Задача технолога—направлять 
процессы так, чтобы получить наи
более высококачественный про
дукт. Эту задачу можно решить, 
только досконально зная биохими
ческие процессы, совершающиеся 
в производственных смесях.

Значение биохимии отчетливо 
выявилось уже в те годы, когда 
происходила коренная реконструк
ция советской пищевой промыш
ленности, когда из кустарных про
мыслов она превратилась в круп
ную машинную индустрию, кото
рая только и Способна удовлетво
рить быстро растущие потребно
сти населения.

Основные направления биохими
ческих исследований в пищевой 
индустрии могут быть сгруппиро
ваны вокруг следующих вопросов: 
определение качества исходного 
сырья, как с точки зрения содер
жания в нем нужных компонентов 
питания, так и поведения в произ
водстве (технологической ценно
сти); хранение сырья с минималь
ным ухудшением его качества и 
уменьшением потерь: рациональ
ное удлинение сроков производст
ва и переход от сезонной к круг
логодичной работе заводов; рацио
нализация производственных про
цессов и контроль за ними; утили
зация отходов.

Биохимики разработали методы 
промышленного получения таких 
биологически активных веществ, 
как Аминокислоты, лизин, витами
ны группы А и В„. Добавление 
этих соединений в корма сельско
хозяйственных животных намного 
повышает их продуктивность, 
предохраняет от болезней, уско
ряет развитие.

За последние годы значительно 
усовершенствованы технологи
ческие приемы в хлебопекарной и 
чайной промышленности и виноде
лии.

Значительно увеличена дли
тельность хранения сахарной свек
лы и картофеля при помощи гам
ма-облучения и усиленной венти
ляции хранилищ.

Развитие пищевой индустрии 
— это не просто увеличение ко
личества продуктов питания, а 
рост их пищевой ценности в совре
менном понимании.

(АПН).

С  п о т я ж к о й
Нередко на рыбалке бывает 

так. Вы знаете, что, скажем, 
плотва в реке есть: утром она 
хорошо клевала. Однако, через 
часа два—три поплавки замер
ли. Неужели надо сматывать 
удочки? Вы хотите проверить на
садку, поднимаете удилище, 
ощущаете слабый толчок, авто
матически подсекаете и чувст
вуете, что на леске ходит рыба.
В чем дело? В потяжке. Рыба 
уже сыта, безразлично смотрит 
на вашего мотыля или червя, 
однако, когда они уходят из-под 
носа, рыба «теряет равновесие» 
и делает бросок.

Конечно, хватка бывает не 
всегда — приходится делать по- 
тяжку второй и третий раз. Ха
рактер ее зависит от времени 
года и вида рыбы. В одном слу
чае удилище надо приподни
мать быстрее, в другом — мед
леннее. В некоторых местах во
обще не применяют поплавков:

ловля состоит в посто
янном подфеме и опу
скании насадки. В 

этом же, собственно, состоит 
и ловля на мормышку. Она бо
лее удачлива, чем ловля с по
тяжкой, лишь потому, что на
садке придается естественное 
движение.

Начинающие рыболовы мо
гут сказать, что это-случай
ность, а бывалые вспомнят, как 
они сами ловили таким же спо
собом — с потяжкой. А вот что 
советует делать известный рус
ский натуралист и рыболов 
Л. П. Сабанеев в своем труде 
«Рыбы России»: при слабом кле
ве язя «надо потянуть слегка 
леску на себя и этим подзадо
рить рыбу». При плохом клеве 
ерша Л. П. Сабанеев рекоменду
ет ловить рыбу, «часто припод
нимая насадку не выше одного 
аршина, этим поддразнивая ер
ша». Конечно, с потяжкой мож
но ловить и другую рыбу. Это 
почти всегда дает хороший улов 
при плохом клеве.

К А К  С О Х РА Н И ТЬ УЛОВ » ?  “ Т "
Летом, в жару, нередко бывает 

так: рыба клюет хорошо, а рыболов 
возвращается без улова. Оказы
вается, вся рыба испортилась в до
рого или еще на берегу. Между тем, 
есть несколько способов избежать 
этой неприятности.

У хищных рыб надо ■ осторожно 
проколоть нижнюю губу и продеть 
тонкую металлическую петлю со 
шнуром, привязанным к коряге в 
воде. Место следует выбирать по
глубже. Щука, судак или окунь в 
этом случае могут прожить доволь
но долго. Мелкую рыбу держат в во
де в корзине с крышкой или садке 
из сетки.

Снулую рыбу нельзя хранить в во
де: она испортится быстрее, чем на 
берегу. Ее надо закопать в мокрый 
песок, лучше в затененном месте.

Можно поступить и так: выпотро
шить рыбу и. не промывая водой, 
слегка присолить. З'атем немного 
подсушить и. переложив осокой,

ну.
Рыбу можно зажарить и не имея 

сковороды. Надо выпотрошить ры
бу, промыть и присолить. Положив 
внутрь немного луку, перца и лав
ровый лист, завернуть ее в чистую 
бумагу и зарыть в песок. На нем 
развести костер, и через несколько 
минут рыба будет изжарена.

Можно сохранить рыбу и другим 
способом: коптить ее на берегу. Под 
обрывчиком высотой около метра 
делают печурку с дымоходом и раз
водят костер из зеленых веток. Он 
должен гореть так, чтобы не было 
пламени. Еловые, сосновые и бере
зовые ветки применять нельзя. Пе
ред копчением рыбу следует выпот
рошить (но не чистить), подержать 
в густом растворе соли и повялить 
на ветру. После этого рыбу проте
реть и обвязать шпагатом. В дымо
ходе ее подвязывают так, 'чтобы 
она не касалась друг друга. В зави
симости от вида рыб для копчения 
нужно разное время.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР КУЗБАССА 
имени А. В. Луначарского

17 и 18 июня — «Бум еранг» (Неде
ля из жизни разведчика).

Начало спектаклей в 19 час. 30 мин. 
ЦИРК

С 16 июня в обновленной програм
ме участвуют мастера цирка:

Эс томские артисты Латтик. 
Гимнасты-рекордсмены . Ржевские. 
М узыкальный эксцентрик Юдин. 
Артистка Князева С группой дрес

сированных собачек.
Техник памяти — Дельварс. 
Эквилибристка Петрова. 
Иллюзионное ревю  — Павловы. 
Весь вечер на манеже клоуны-паро

дисты Савельев и Книгин.
^Зилеты продаются в кассе город

ского c a ja . Начало в 20 час. В суб
ботние дни —в 17 и 20 час., в воскрес
ные дкг — в 12. 17. 20 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Ц веток в пы ли»
(две серии)—9, 12-05, 15-10, 18-15, 
21-20. Дети до 16 лет не допуска
ются.
Малый зал — «Красны е береты»
— 9-30, 11-20, 13-10, 15. 16-50.
18-40. 20-30, 22-20.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Качалов»
— 10, 12-35, 15-10, 17-45, 20-20.
«Братья Васильевы» — 11-05,
13-40. 16-15, 18-50, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Цветом в пыли»
(две серии) — 9; 12. 15. 18. 21. 
Зеленый зал — «Цветом в пы ли»
(две серии) — 12-30. 15-30. 18-30. 
21-30.
Для детей — сборник м ультипли
кационных фильмов — 9-20, 10-55.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Цветои в пы ли»
(первая серия) — 9. 11-50, 14-40. 
17-30, 20-20. Вторяя серия —
10-25. 13-15, 16-05. 18-55. 22. Дети 

. до 16 лет не допускаю тся.

Малый зал — «Тень у пирса» —
S 20, 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20. 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
— новый цветной мультиплика
ционный сборник фильм ов—9-30.
11, 12-30, 14, 15-30. «Тишина»
(две серии) — 17, 20-45.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Дерсу Узала» — 17. «Дальние 
страны » — 19, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Близнецы » — 16-30, 18-20,
20- 10. 22.

ГОРОДСКОГО САДА
— «И стория золотой туф ельки»
— 10-30. «Разводов не будет» —
12. 14. 16. 18. 20. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 17 ию ня

18.30. «20 лет, равны х столетию».
(Путешествие по Болгарии). 18.50. 
«М олодые мастера советского  балета».
Владимир Васильев. 19.10. Программа 
для трчж еников сельского хозяйства. 
19.40. Экран — школьникам. 20.40, 
Телевизионные новости. 21.00. Кино
повесть «Кр ини цы ».

Объединенный совет по био
логическим и медицинским нау
кам при Томском университете 
объявляет, что 1 июля, в 14 ча
сов, в аудитории 317-й главного 
корпуса состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соискание 

ученой степени кандидата био
логических наук С. Н. Рыба
ковой на тему: «О некоторых 
биологических особенностях ку
курузы в подтаежной зоне За
падной Сибири»: на соискание 
ученой степени кандидата ме
дицинских наук Е. П. Селицким 
на тему: «Моторная функ
ция желчевыводящих путей пе
чени при искусственном пневмо
тораксе».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
университета.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в четверг, 1 июля 1965 года, в 14 часов, в 
аудитории № 332 физического корпуса университета на заседа
нии объединенного совета по присуждению ученых степеней по 
физико-математическим наукам (физические специальности) при 
Томском государственном университете состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ
на соискание ученой степени кандидата физико-математиче- 

скйх наук Савицким А. П. на тему: «Механические и рекристал- 
лизационные свойства металлокерамической меди и некоторые 
особенности высокотемпературного спекания» и Красильниковой 
Л. М. на тему: «Термографические исследования структуры на
триевосиликатных стекол в закристаллизованном и стеклооб
разном состояниях».

С диссертациями можно ознакомиться, в библиотеке Сибир
ского физико-технического института имени В. Д. Кузнецова.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в понедельник, 28 июня 1965 г., в 15 час. 
30 мин., в аудитории № 228 (10-й корпус) на заседании совета 
при Томском политехническом институте по присуждению уче- 
ных степеней состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата фи

зико-математических наук, Меленевским В. Н. на тему: «Иссле
дование процессов разделения изотопов азота и кислорода при 
электросинтезе окиси азота и озона».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале инсти
тута.

Комбинату «Художественный 
труд» требуются: швеи-моторист
ки, ученики швей в массовый иеч, 
мастера пошива легкого женского 
платья, мастера-брючники, бухгал
тер-ревизор.

Одиноким . предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 141. 2 —2

Томскому техническому участку 
требуются ча постоянную работу: 
капитан-механик, штурманы, по
мощник механика, мотористы, ко
чегары. матросы, повар, экскава
торщик на плавучий кран, гидро
техник или топограф на времен
ную работу.

т о м с к и й
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 29 нюня, в 
18 час., в аудитории № 40, на 
заседании объединенного меж
вузовского ученого совета со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание 

ученой степени кандидата исто
рических наук Богинским А. А. 
на тему: «Руководство Омской 
областной партийной организа
цией движением за коммуни
стический труд (1958 —
1963 гг.)»: на соискание уче
ной степени кандидата истори
ческих наук Корягиным Б. Г. 
на тему: «Проведение буржуаз
ных реформ 6 0 —70-х гг. XIX 
века в Западной Сибири».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиоте
ке университета.

Хлебозаводу № 1 требуются; 
слесари, электромонтеры, токарь, 
технички, рабочие в основной и 
бараночный цехи.

Одиноким женщинам предостав- 
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 2, отдел кад
ров.

На строительство нового хлебо
завода .№ 1 требуются слесаря 
■3-го. 4-го, 5-го оазрядов.

Обращаться: г. Томск, улица
Водяная, 75.

Том ск, типограф ия № 2 «Краснее 
знамя».
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